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I Venerdì del RUP  LA REDAZIONE DEGLI ATTI
AMMINISTRATIVI: TRASPARENZA, PRIVACY, E
CONTROLLI DÌ REGOLARITA AMMINISTRATIVA E
CONTABILE

La Formazione Asmel direttamente nel tuo
Uff icio! Appuntamenti  formativi  on¬line
(webinar) gratuiti per i soci Asmel Tutti i
venerdì dal 25settembre al 29 gennaio 2015
dalle ore 11.30 alle ore 12.30 27 NOVEMBRE
DALLE 11,30 ALLE 12,30. LA REDAZIONE
D E G L I   A T T I   A M M I N I S T R A T I V I :
TRASPARENZA, PRIVACY, E CONTROLLI DÌ
REGOLAR ITA  AMMIN ISTRAT IVA  E
CONTABILE, Avvocati Nadia Corà e Guido
Paratico. IL WEBINAR IN SINTESI: Le norme
del l 'ant icorruzione e del la  t rasparenza
i n c i d o n o   s u l l a   r e d a z i o n e   d e g l i   a t t i
amministrativi: Elementi soggettivi: l'obbligo di
astensione in caso di conflitti di interesse
anche potenziale, art. 6bis della L. 241/1990.
Sugger imen t i  opera t i v i .   L 'es tens ione
dell'obbligo al responsabile del procedimento
e ai titolari degli uffici competenti ad adottare i
parer i ,   le  va lu taz ion i   tecn iche,  g l i  a t t i
endoprocedimental i  e  i l  provvedimento
finale.Trasparenza: gli atti amministrativi
relativi includenti informazioni e dati giudiziari,
o sanitari o sociali. Come è definito l'equilibrio
tra privacy e trasparenza nelle indicazioni del
D.lgs 33/2013 e nelle applicazioni pratiche
SCALETTA: 1.Atti amministrativi e controlli di
regolarità amministrativa e contabile;2.La
funzione del controllo di regolarità amministrativa e contabile;3.L'incidenza nella qualità degli atti
amministrativi;4.La funzione di controllo di regolarità amministrativa anche quale strumento di
prevenzione della corruzione;5.Le conseguenze in materia di responsabilità disciplinare e di
performance conseguente al controllo di regolarità amministrativa;6.Question Time Partecipare:Basta
una postazione PC connessa a internet e un collegamento audio. Partecipa direttamente dalla tua
scrivania e poni le domande al relatore attraverso la chat. Iscriviti seguendo le semplici indicazioni
contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la mail di conferma dell'iscrizione con il link per
accedere nel giorno e nell'ora indicata. Prossimo Appuntamento: I VENERDI DEL RUP CONTINUANO
IL 4 DICEMBRE CON: Responsabilità amministrativa e contabile del personale Modulo Anticorruzione
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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
p r a t i c i   e   p a r e r i   l e g a l i   d e i   n o s t r i
esperti.Speciale FONDI PA Settimanale di
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
m i r a t a   d i   t u t t i   i   b a n d i .
http://62.77.55.15/asmel_eu_ORIGINAL/index.php?option=com_visforms&view=visforms&id=7
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I Venerdì del RUP

La Formazione Asmel direttamente nel tuo
Uff ic io!  Appuntamenti   formativ i  on l ine
(webinar) gratuiti per i soci Asmel Tutti i
venerdì dal 25 settembre al 29 gennaio dalle
ore 11.30 alle ore 12.30 MODULO: LA NUOVA
PA 1. Durc On Line: funzionalità e criticità
dopo il Decreto 30 Gennaio 2015. 2. AvcPAss
2.1, Passoe, Banca dati nazionale: simulazioni
p r a t i c h e .   3 .   L a   r e da z i o ne   d eg l i   a t t i
amministrativi: trasparenza, privacy e controlli
di regolarità amministrativa e contabile. 4.
Come cambia il procedimento amministrativo
(Legge 124/2015), autotutela e si lenzio
assenso. MODULO: ANTICORRUZIONE 1.
Legalità e trasparenza nell'esecuzione delle
commesse pubbliche: segnalazione illeciti,
White List, commissariamento del contratto 2.
Adempimenti e responsabilità nell'attività di
prevenzione della corruzione (legge 124/2015)
3. La prevenzione dei fenomeni corruttivi nella
f a s e   a p p l i c a t i v a   4 .   R e s p o n s a b i l i t à
amministrat iva,  penale e contabi le del
pe r sona l e  MODULO :   LA  GEST IONE
DELL'APPALTO 1. Il contenzioso durante
l'esecuzione del contratto: Il ruolo del RUP 2.
Ruolo e responsabilità del Collaudatore e del
Direttore dell'esecuzione 3. Le convenzioni con
le cooperative sociali di tipo B e le procedure
dopo la Legge n. 190/14 4. La manutenzione degli immobili della PA: linee guida ANAC MODULO:
VERSO IL NUOVO CODICE 1. Direttive comunitarie: iter e vincoli di recepimento nel nuovo Codice
appalti e concessioni 2. La concessione di servizi, la nuova disciplina per micro e macro appalti 3. Il
rapporto qualità/prezzo: criteri di scelta della Stazione Appaltante 4. Il nuovo potere regolatorio
dell'ANAC I Nostri Esperti A. Bertelli, consulente e formatore in materia di appalti e di procedure di gara
telematiche. B. Bosetti, fondatore di Bosetti Gatti & Partner. N. Corà, cassazionista, consulente di PA e
società pubbliche. G. Paratico, esperto di diritto amministrativo, anticorruzione e diritto penale dei
contratti pubblici. V. Rizzo, amministrativista, esperto di contrattualistica pubblica. Come Partecipare
Basta una postazione PC connessa a internet e un collegamento audio. Partecipa direttamente dalla tua
scrivania e poni le domande al relatore attraverso la chat. Iscriviti seguendo le semplici indicazioni
contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la mail di conferma dell'iscrizione con il link per
accedere nel giorno e nell'ora indicata. Scrivi a posta@asmel.eu per maggiori informazioni.
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Città metropolitane e Province, dismissioni frenate
dalle valutazioni

A Firenze la Questura di via Zara vale meno di
21,2 milioni secondo Invimit, che dovrebbe
acquistarla, e 28,6 milioni secondo la Città
metropolitana, che dovrebbe venderla. A poco
più di un chilometro da lì c'è la caserma dei
vigili del fuoco, che non arriva a 6 milioni
secondo la proposta Invimit e ne raggiunge i
7,8 secondo le stime "minime" della Città.
Ancora più ampie le distanze a Torino, dove
per la Prefettura si passa dai 6,2 milioni
proposti dal potenziale acquirente ai 17,8
calcolati dalla Città metropolitana, mentre per
la caserma Bargia sono 4,4 milioni a separare
i numeri di Invimit (11,2 milioni) da quelli
dell'ente locale (15,6 milioni). Il progetto e gli
ostacoli Il pacchetto dismissioni degli immobili
che Città metropolitane e Province concedono
in affitto allo Stato è una delle leve messe in
campo per salvare i bilanci degli enti di area
vasta, schiacciati dai tagli miliardari messi in
campo dalla manovra dell'anno scorso e solo
in parte attenuati, per il 2016, dalla nuova
legge di stabilità in discussione al Senato. Il
primo movimento di questo meccanismo è in
apparenza semplice: lo Stato, tramite Invimit,
acquista gli immobili, offre risorse fresche agli
enti locali e smette di pagare il canone. Una
volta costruito il portafoglio nelle varie città si
passerà alle mosse ulteriori, che prevedono la valorizzazione degli immobili e la razionalizzazione nella
geografia degli uffici pubblici. Il braccio di ferro sulle valutazioni, però, complica parecchio il decollo del
progetto, al punto che per esempio a Chieti la Provincia prima ha deciso di vendere gli immobili
occupati da Prefettura, Questura e Tribunale, e poi ha fatto marcia indietro sollevando un ginepraio di
polemiche e più di un'incognita procedurale. Il problema degli affitti Attenzione, però, perché a frenare le
valutazioni non è una strategia di Invimit, magari alimentata dalla debolezza dei bilanci, e quindi della
posizione negoziale, che caratterizza gli enti "venditori". Il problema nasce altrove, e parte in particolare
dai canoni di locazione pagati in questi anni dallo Stato, mai rivisti alla luce degli aggiornamenti Istat e
anzi ridotti in questi anni dalle varie spending review. Il canone esprime la redditività dell'immobile,
quindi è la base di calcolo per la sua valutazione (stimando una redditività del 5% l'offerta si attesta a 20
volte il canone annuale). Se la base si abbassa, ovviamente scende anche il risultato. Per questa
ragione il problema è stato sollevato ai tavoli tecnici dagli amministratori locali e dalla stessa agenzia
del Demanio, ma finora la Ragioneria non ha dato il via libera agli aggiornamenti. L'aumento di questi
canoni, in realtà, non farebbe crescere la spesa pubblica consolidata, anche perché il dareavere è tutto
interno alla Pa, ma l'ostacolo rimane sul campo
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Nei piccoli Comuni poteri gestionali a tutto campo
per i politici

L'articolo 53, comma 23, della legge 388/2000
(Finanziaria 2001), che consente ai Comuni
con meno di 5mila abitanti di attribuire compiti
di gestione ai componenti dell 'organo di
vertice politico dell 'ente, è una norma di
carattere speciale che costituisce una deroga
sia al principio di separazione dei ruoli tra
politica e gestione amministrativa sancito
dall'articolo 107 del Tuel, sia al divieto di
nominare nelle commissioni di gara «coloro
che nel biennio precedente hanno rivestito
car iche  d i  pubb l i co  ammin is t ra to re   ( )
re la t ivamente a contrat t i  a f f idat i  da l le
amministrazioni presso le quali hanno prestato
servizio» (articolo 84, comma 5, del codice dei
contratti). Questo il principio enunciato dal
Consiglio di Stato, sezione V, con la decisione
n. 5296 del 20 novembre 2015, che assegna
una valenza di grande rilievo alla norma al
punto da r i tenere che  i l  d isposto mosso
peraltro dalle tipiche esigenze di contenimento
della spesa pubblica, proprie di una legge
finanziaria giustifichi una deroga sostanziale ai
principi dell'ordinamento delle autonomie
local i ,   in   ragione del la  tute la del  buon
andamento dell'azione amministrativa. I fatti La
vicenda addotta in giudizio prende avvio dal
ricorso di un'impresa che impugna gli atti della
procedura di gara per l'affidamento dei lavori di bonifica e messa in sicurezza dell'ex discarica dei rifiuti
solidi urbani, ubicata nel territorio di un piccolo Comune. L'impresa contesta, in particolare, che il
vicesindaco, quale amministratore preposto al settore dei lavori pubblici, abbia svolto le funzioni di
presidente della commissione di gara, con effetti invalidanti per l'aggiudicazione della procedura
disposta a favore di un soggetto terzo. La decisione Il tema è estremamente delicato, in primo luogo,
sotto il profilo del principio di separazione tra organi di governo e organi gestionali, secondo cui agli uni
competono essenzialmente funzioni di indirizzo politico, di definizione degli obiettivi e di controllo sul
complessivo svolgimento dell'attività dell'ente locale, mentre agli altri spettano invece, in via
tendenzialmente esclusiva, compiti di gestione del patrimonio e degli interessi economici dell'ente
medesimo, mediante l'esercizio di funzioni e responsabilità gestionali con rilevanza esterna. Si noti,
oltretutto, che l'articolo 107, comma 3, del testo unico prevede espressamente il conferimento ai
dirigenti sia della presidenza delle commissioni di gara e di concorso, sia della responsabilità delle
procedure di appalto e di concorso, ivi compresa la stessa nomina della commissione giudicatrice. C'è
da aggiungere che la nomina dell'amministratore nella commissione di gara sembra contraddire il
principio in base al quale i membri delle commissioni delle gare pubbliche devono essere provvisti di
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una specifica e documentata esperienza di settore, in rapporto alla peculiarità della gara da svolgere.
Una volta accertato il vizio relativo alla mancanza della professionalità specifica occorrente, discende
da ciò, in via generale, l'illegittimità della nomina della commissione e l'esigenza che l'ente adotti un
provvedimento in sede di autotutela. Si tratta di rilievi ben noti al giudice amministrativo e che tuttavia
non lo distolgono dal confermare, nel caso di specie, la reiezione del ricorso avverso la composizione
della commissione giudicatrice, che presiede allo svolgimento della gara indetta da un piccolo ente
locale. A suffragio di tale decisione il collegio ribadisce l'odierna vigenza dell'articolo 53, comma 23,
della legge 388/2000, che nei Comuni di ridotta consistenza demografica prevede l'attribuzione della
responsabilità degli uffici ai componenti dell'organo esecutivo, nonché il loro potere di adottare atti
anche di natura tecnica gestionale. Inutile dire che la decisione in commento trova una particolare eco
specialmente in questo periodo, che registra una battuta d'arresto nell'attuazione degli obblighi di
gestione associata per quasi 6mila piccoli enti, che rappresentano ben il 70% di tutti i Comuni italiani.

di Michele Nico
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Ospedale, l' Unione dei Comune chiede garanzie
alla Regione

LE AREE tartufigene in Mugello sono spazi
preziosi: vi nasce il pregiatissimo tartufo
b ianco ,  d iec i  ann i   f a   fu  e f fe t tua to  un
censimento per localizzarle, e più di recente i
Comuni si sono impegnati a proteggerle nei
loro strumenti urbanistici. Ma di recente, in
occasione della presentazione della Mostra del
tar tufo b ianco di  Borgo San Lorenzo  l '
assoc iaz ione  tar tu fa i  de l  Mugel lo  s i  è
lamentata di alcuni interventi di bonifica che
r i sch iano  d i  dannegg ia re   la   racco l ta ,
rimuovendo alberi tartufigeni. «Nei fossi 
spiegò Giuseppe Fredducci al sindaco e al
vicesindaco  non hanno fatto un bel lavoro:
buttar giù gli alberi in maniera esagerata è
n e g a t i v o ,   i n   m o l t i   c a s i   s i   p o s s o n o
scapitozzare.
E ci piacerebbe essere interpellati quando
vengono fatti interventi del genere». L' Unione
montana dei Comuni del Mugello si è sentita in
dovere di rispondere alle accuse e riferendosi
al «recente intervento realizzato a Borgo San
Lorenzo nel fosso Vigiano, a valle di via Caiani
si precisa che nel tratto oggetto dei lavori non
risulta censita o segnalata da cartelli alcuna area tartufigena. Una tartufaia censita, quella a cui forse si
riferiscono i tartufai, inizia circa 40 metri a valle dell' intervento».
E si precisa ancora: «In particolare, è stato effettuato il taglio completo della vegetazione presente all'
interno dell' alveo e sulle sponde, compreso l' abbattimento di circa 20 piante, di cui 7 ad alto fusto, tra
pioppi, robinia e salice, la cui presenza in caso di piena avrebbe ostruito il regolare deflusso delle
acque. Un intervento assolutamente necessario per la sicurezza dei corsi d' acqua e quindi del
territorio, per la tutela dell' incolumità pubblica.
Del resto, l' attività di bonifica va a salvaguardare prima di tutto l' interesse pubblico e la sicurezza dei
cittadini. Quando viene effettuato un intervento previsto in tartufaie segnalate è cura dell' Ufficio Bonifica
contattare l' associazione dei tartufai, come peraltro accaduto per quelle nei pressi di Ponte a Vicchio,
Ponte di Cimabue, in località Mattagnano e Sagginale».
INTANTO continuano le attività di bonifica, gestite dall' Unione montana del Mugello, che è incaricata
dal Consorzio di Bonifica 3 Medio Valdarno. Di recente sono stati eseguiti tagli di alberature e
riprofilature dell' alveo in vari tratti della Sieve, da Barberino fino a Pontassieve, e sui torrenti Stura e
Sorcella a Barberino di Mugello, il Levisone a Scarperia, il Carza a Vaglia, Bosso, Faltona e Fistona a
Borgo San Lorenzo.
Paolo Guidotti.

PAOLO GUIDOTTI
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Immobili. Stime distanti fra enti e Invimit

Città e Province, dismissioni frenate dalle valutazioni

GIANNI TROVATI  A Firenze la Questura di
via Zara vale meno di 21,2 milioni secondo
Invimit, che dovrebbe acquistarla, e 28,6
milioni secondo la Città  metropolitana, che
dov rebbe  vender la .  A  poco  p iù  d i   un
chilometro da lì c' è la caserma dei vigili del
fuoco, che non arriva a 6 milioni secondo la
proposta Invimit e ne raggiunge i 7,8 secondo
le stime "minime" della Città. Ancora più
ampie le distanze a Torino, dove per la
Prefettura si passa dai 6,2 milioni proposti dal
potenziale acquirente ai 17,8 calcolati dalla
Città  metropolitana, mentre per la caserma
Bargia sono 4,4 milioni a separare i numeri di
Invimit (11,2 milioni) da quelli dell' ente locale
(15,6 milioni).
Il pacchetto dismissioni degli immobili che
Città  metropolitane e Province concedono in
affitto allo Stato è una delle leve messe in
campo per salvare i bilanci degli enti di area
vasta, schiacciati dai tagli miliardari messi in
campo dalla manovra dell' anno scorso e solo
in parte attenuati, per il 2016, dalla nuova
legge di stabilità in discussione al Senato. Il
primo movimento di questo meccanismo è in
apparenza semplice: lo Stato, tramite Invimit,
acquista gli immobili, offre risorse fresche agli enti locali e smette di pagare il canone. Una volta
costruito il portafoglio nelle varie città si passerà alle mosse ulteriori, che prevedono la valorizzazione
degli immobili e la razionalizzazione nella geografia degli uffici pubblici.
Il braccio di ferro sulle valutazioni, però, complica parecchio il decollo del progetto, al punto che per
esempio a Chieti la Provincia prima ha deciso di vendere gli immobili occupati da Prefettura, Questura
e Tribunale, e poi ha fatto marcia indietro sollevando un ginepraio di polemiche e più di un' incognita
procedurale.
Attenzione, però, perché a frenare le valutazioni non è una strategia di Invimit, magari alimentata dalla
debolezza dei bilanci, e quindi della posizione negoziale, che caratterizza gli enti "venditori". Il problema
nasce altrove, e parte in particolare dai canoni di locazione pagati in questi anni dallo Stato, mai rivisti
alla luce degli aggiornamenti Istat e anzi ridotti in questi anni dalle varie spending review.
Il canone esprime la redditività dell' immobile, quindi è la base di calcolo per la sua valutazione
(stimando una redditività del 5% l' offerta si attesta a 20 volte il canone annuale).
Se la base si abbassa, ovviamente scende anche il risultato.
Per questa ragione il problema è stato sollevato ai tavoli tecnici dagli amministratori locali e dalla stessa
agenzia del Demanio, ma finora la Ragioneria non ha dato il via libera agli aggiornamenti. L'aumento di
questi canoni, in realtà, non farebbe crescere la spesa pubblica consolidata, anche perché il dareavere
è tutto interno alla Pa, ma l' ostacolo rimane sul campo.
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LA DENUNCIA

La criminalità minaccia 236 mila posti nel commercio

ROMA. Negozi, alberghi e bar pagano un
prezzo alto all' illegalità: il 7,1 per cento dell'
intero fatturato del settore, oltre 27 miliardi di
euro l ' anno sacrif icati all '  economia del
crimine. Quella legata all' abusivismo, alla
contraffazione, al taccheggio , quella che deve
mettere in conto le conseguenze economiche
delle azioni criminali  a partire dai ferimenti 
e le spese che commercianti e albergatori
sostengono per difendersi. Un conto salato
che pesa anche sui dipendenti, visto che l'
illegalità mette a rischio 263 mila posti di
lavoro regolari l' anno.
A fare i conti di quanti pesante sia la «tassa» è
un rapporto elaborato da Confcommercio in
collaborazione con Gfk Eurisko.
«Legalità e sicurezza  ha sottolineato il
presidente Carlo Sangalli  sono prerequisiti di
una democrazia moderna e, se mancano, non
ci può essere nè libertà nè crescita».
Una azienda su tre dichiara un peggioramento
generale dei propri livelli di sicurezza rispetto
ad un anno  fa ;   i l  peggioramento è  p iù
accentuato al Sud ( (38%) e per categorie
particolari come benzinai ed ambulanti (40%).
Risultano in crescita i furti (per il 57% delle
imprese), nonché crimini come l' abusivismo,
la contraffazione e le rapine (in aumento per circa il 50% degli imprenditori). Più contenuta, ma
significativa (tra il 15% ed il 25%), è anche la crescita dei comportamenti criminali tipicamente
collegabili alla criminalità organizzata come usura, tangenti negli appalti ed estorsioni.
( l. gr.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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E arrivano nelle strade i negozianti"sentinelle"
La Confcommercio: "Nel weekend incassi dimezzati ora situazione normalizzata. Ma
serve più protezione"

DALLA PRIMA DI CRONACA ALESSANDRA
PAOLINI «ORA la paura non è più di pancia,
ma di testa e la situazione si in questi ultimi
giorni normalizzando », spiega Cerra che ieri
ha presentato un' indagine sulla percezione
che hanno i commerciati sul livello di sicurezza
in città.
Una ricerca elaborata da Gdf Eurisko e
commissionata dall' associazione prima degli
a t t e n t a t i   p a r i g i n i   d e l   1 3   n o v emb r e .
Ciononostante, anche senza la minaccia dell'
Is, il quadro che ne esce è quello di una Roma
che ha paura. Dove solo il 2 per cento degli
intervistati dice di sentirsi più protetto rispetto
a un anno fa. Abusivismo, usura, furti, scippi:
tanti i buchi neri della legalità a Roma, città
protagonista nell' ultimo tempo anche dello
scandalo Mafia Capitale.
E così, se già prima della mattanza in terra
francese  i l  69% de  i  negoziant i   romani
chiedeva maggiore protezione da parte delle
forze dell' ordine e il 73 la certezza della pena,
è facile immaginare come l '  esigenza di
sentirsi più sicuri sia aumentata. Sull' onda
de l l '   emoz ione ,  ce r to  ma anche  su l la
consapevolezza che a «Parigi i terroristi hanno
colpito proprio gli esercizi pubblici, luoghi
pieni di voglia di vita». E dalla prossima settimana proprio per i commercianti cominceranno i corsi per
diventare "sentinella". Ovvero chi vorrà, potrà seguire lezioni tenute dalle forze dell' ordine per capire
come affrontare le situazioni di pericolo, sapendo decifrare i segnali per poi in caso di necessità dare l'
allarme al 112. «I negozi  spiega Cerra  sono presidi importanti per il territorio. Punto d' osservazione
strategico per capire cosa accade in strada e nel quartiere».
Nell' attesa delle vedette dietro il bancone, i militari e i maggior controlli davanti agli obiettivi sensibili
hanno già prodotto dei risultati. Scoraggia la microcriminalità. «Gira una foto su Facebook  racconta
Cerra  della fermata di una stazione della metropolitana: immagine prima e dopo. C' è un suk quando
non c' è la camionetta davanti all' ingresso della stazione, neanche un ambulante alla presenza degli
agenti».
Ma molto si deve ancora fare sul piano dell' abusivismo ommerciale, considerato dagli intervistati una
piaga. Che porta danni all' economia sana della Capitale e nasconde insidie sul piano della sicurezza.
«Basti pensare che a Roma ci sono 30 mila posti letto non censiti, quindi totalmente abusivi  continua il
presidente di Confcommercio  Il dato ci preoccupa, la sicurezza della città passa anche per le strutture
alberghiere ».
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Ma non solo. Anche iniziative a prima vista più frivole, come le luminarie nelle strade possono essere un
deterrente per la criminalità. La Camera di commercio ha indetto un bando per sovvenzionare in parte
gli addobbi delle strade. «Bisogna dare alla città un tono degno di una delle Capitale» conclude Cerra.
©RIPRODUZIONE RISERVATA "Commerciantiguardie" segnaleranno al 112 le situazioni di pericolo Al
via i corsi di formazione.

ALESSANDRA PAOLINI
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Cassazione/2. Solo la verifica della presenza del destinatario nel territorio di residenza «salva» l'
atto

Ricerca nell' intero Comune per la notifica della
cartella

I l  notif icatore deve sempre verif icare la
presenza del destinatario sia all' indirizzo dove
è stata richiesta la notifica sia nell' intero
Comune. Infatti egli deve sempre verificare
quanto già risulta dai registri pubblici.
Poi non è sufficiente attestare sulla relata
«sconosciuto sui citofoni» per fare presumere
lo  svo lg imento  d i   r i cerche  in  grado d i
individuare il destinatario come «sconosciuto
in loco».
Infine la relata di notifica non ha valore di fede
privilegiata per i meri giudizi formulati senza
indicare i fatti su cui si fondano. Così la
Cassazione n. 2408215 (Pres. Cicala, Rel.
Cosentino) depositata ieri.
Grazie alla notif ica di un'  intimazione di
pagamento, un uomo apprende dell' avvenuta
notifica di una cartella effettuata tempo prima
dal concessionario. Egli contesta in Ctp il
debito tributario in quanto non gli è mai stata
precedentemente notificata la cartella.
Nel lo specif ico  la relata  lo  indica come
soggetto sconosciuto presso la sua residenza
anagrafica, senza che questa annotazione
provi l' effettivo svolgimento di ricerche idonee
per individuare la sua effettiva residenza che
in quel momento era stata appena trasferita.
Ma per il concessionario la relata compilata in base al tentativo di notifica basta per attestare
validamente la sua irreperibilità assoluta, in quanto non risulta il suo nominativo sul citofono presso l'
indirizzo ancora indicato sul registro anagrafico.
Il giudice di primo grado accoglie la tesi del contribuente e il concessionario si rivolge così in appello,
dove il giudice, in riforma della sentenza opposta, sancisce invece la validità della notifica. Ma la
Cassazione accoglie per contro il ricorso dell' uomo per i seguenti motivi: il tentativo di notifica presso la
residenza anagrafica per attestare l' irreperibilità assoluta del destinatario ai sensi dell' articolo 60, lett.
e), Dpr 600/73, non basta, perché anche se è ignoto il nuovo indirizzo del destinatario è compito del
notificante verificare la presenza del destinatario sia all' indirizzo dove è stata richiesta la notifica che
nell' intero comune; la relata «sconosciuto sui citofoni» non basta per fare presumere l' effettuazione di
ricerche al fine di indicare il destinatario come «sconosciuto in loco», perché l' acquisizione di notizie e/o
effettuazione di ricerche, pur non essendo regolata da alcuna norma, deve essere compiuta per
giustificare il percorso logico inteso a ricondurre correttamente il tentativo di notifica; infine, la fede
privilegiata attribuita alla relata di notifica fino a querela di falso, riguarda le sole attestazioni positive
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dell' ufficiale giudiziario e non anche le attestazioni negative formulate senza dare conto dei fatti su cui
vengono basati i giudizi indicati.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

FERRUCCIO BOGETTIGIANNI ROTA

26 novembre 2015
Pagina 51 Il Sole 24 Ore

Governo locale, associazionismo e aree metropolitane< Segue

15

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



La trasparenza

Province, lo Stato spende ancora un miliardo
In rete le cifre della Ragioneria: nel 2015 sei milioni per il Cnel, che pure è stato
cancellato

Anton io  Galdo SEGUE DALLA PRIMA
PAGINA Ma dove vanno questi soldi? Quasi
tutti, 31 miliardi di euro, evaporano in stipendi
per gli  insegnanti (uno ogni 11 studenti,
rispetto ai 19 della Germania e della Francia),
mentre per la ricerca e lo sviluppo sono stati
stanziati appena 2 miliardi di euro. È una
spesa pubblica per l' esistente, senza margini
per il futuro, dagli investimenti in tecnologie
alla messa in sicurezza degli edifici scolastici.
Lo stesso paradosso si registra nei settori
della Difesa e della sicurezza, oggi più che
mai strategici con i venti di guerra che soffiano
nel mondo. La spesa pubblica complessiva è
di 24,6 miliardi, ma i tre quarti di questa
somma (18,7 miliardi) servono a pagare gli
stipendi di 176mila militari e 28mila civili.
Secondo le statistiche della Nato la spesa per
il personale italiano è la più alta tra i 27 paesi
dell' Alleanza Atlantica, preceduta solo da
Slovenia e Belgio. E il motivo è che quasi un
terzo dei componenti dell' esercito hanno lo
s t i pend io ,   con   i   r e l a t i v i   bene f i t s ,   de i
marescialli, il grado superiore ai sottoufficiali.
Todos caballeros, con 750 milioni per i mezzi
aerei (ne serviranno sempre di più), 165
milioni per l' acquisto di nuovi mezzi navali e
appena 4 milioni di euro per l' aggiornamento
dei software. Anche al ministero degli Interni c' è una voce che riguarda la "Sicurezza", con qualche
sorpresa, come i 60mila euro spesi per gli strumenti musicali (le bande di paese?). Complessivamente,
i cinque corpi di pubblica sicurezza occupano 320.000 persone e l' Eurostat, pur non includendoli tutti
nei suoi calcoli, ci piazza all' ottavo posto su 34 paesi europei nel rapporto tra unità di polizia e
popolazione.
Dopo gli stipendi, una seconda voce trasversale, tra i tanti numeri pubblicati dalla Ragioneria, è ancora
molto sospetta: gli esorbitanti costi della politica. Parliamo solo delle istituzioni centrali: 2,5 miliardi per
la Camera dei deputati, 1,5 miliardi per il Senato, 309 milioni per la Presidenza del Consiglio e 214
milioni per il Quirinale. Troppi soldi. E sebbene i confronti internazionali non siano facili, per i diversi
sistemi della rappresentanza parlamentare, è pur vero che in Inghilterra la Camera dei Comuni e la
Camera dei Lord, insieme, non costano più di 700 milioni di euro, in Germania il Parlamento ha un
budget complessivo di 670 milioni di euro e in Francia di 900 milioni di euro. Quanto a costi della
politica, eravamo e restiamo fuori dall' Europa.
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Un' altra potenziale sforbiciata, annunciata ma non ancora andata a regime, riguarda le istituzioni da
chiudere e quelle dell' amministrazione della giustizia. Le Province, che ormai sono state liquidate,
continuano a costare più di 1 miliardo all' anno. Fino a quando? E il Cnel, diventato anche ingiustamente
un simbolo degli sprechi del denaro pubblico, pur essendo cancellato, è costato nei primi dieci mesi del
2015 ancora 6 milioni di euro. Quanto ai vari organismi dell' amministrazione della giustizia c' è una
differenza abissale tra il costo del Csm, 26 milioni di euro, e quello della Corte Costituzionale, 52 milioni
di euro. Il doppio. Non certo giustificato dalla differente delicatezza delle funzioni, né dagli impegni di
lavoro, ma solo da alcuni privilegi di cui ancora godono i membri della Corte Costituzionale. Nella
fotografia della Ragioneria ci sono poi i soldi pubblici che mancano all' appello e quelli che non
riusciamo a spendere. Per la tutela dell' Ambiente finora abbiamo speso, nel 2015, 660 milioni di euro:
in gran parte, ancora una volta, si tratta di stipendi. Sono invece chiusi nei cassetti delle varie
amministrazioni, soldi già stanziati, 2,36 miliardi di euro che dovrebbero essere investiti per gli
interventi di prevenzione e cura di un territorio dove l' 81 per cento dei comuni risultano in dissesto
idrogeologico. E sette regioni da 15 anni non hanno tirato fuori un euro in questo settore.
Infine, parliamo dell' immigrazione. A forza di tenere fuori controllo il fenomeno, è maturata nell' opinione
pubblica l' errata convinzione che siamo circondati dagli stranieri con costi esorbitanti per lo Stato. Due
cose false.
Gli immigrati complessivamente rappresentano l' 8,3 per cento della popolazione (circa la metà sono
musulmani), ma producono l' 8,6 per cento della nostra ricchezza nazionale. In termini di costo per la
comunità, siamo in debito con loro più che a credito.
Quanto agli interventi specifici per l' immigrazione, in gran parte fondi per l' emergenza, la spesa
complessiva nei primi dieci mesi del 2015 è stata di 1,8 miliardi di euro, meno della cifra destinata alla
Comunicazione (1,9 miliardi).
Alla fine dei conti, il contatore del debito pubblico, il macigno che ci trasciniamo ormai da decenni,
continua a girare a velocità sostenuta. Siamo a 138,1 miliardi di euro, e nella contabilità della Ragioneria
mancano ancora due mesi (novembre e dicembre) per arrivare al totale dell' anno. Per il momento,
abbiamo la fortuna di pagarlo con interessi bassi, grazie all' andamento dei mercati finanziari e alla
politica ancora espansiva della Banca centrale europea che deve fronteggiare la stagnazione dell'
economia e l' inflazione troppo bassa. Ma fino a quando avremo questo vantaggio?
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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ROCCAFORTE Il confronto

Città Metropolitana Le periferie diventano una
potenzialità

ROCCAFORTE DEL GRECO  "Le periferie
annoverano tante criticità ma anche grandi
potenzialità che possono costituire elemento di
sviluppo per una futura Area Metropolitana che
deve essere  po l icent r ica" :  è  questo   i l
messaggio scaturito dal partecipatissimo
incontro svoltosi oggi a Roccaforte del Greco
in occasione dell' insediamento del baby
consiglio comunale che sarà guidato dalla
giovanissima Venere Pangallo. Numerosi gli
ospiti e gli interventi nell' arco della giornata
che, dopo la cerimonia d' insedia mento, ha
visto gli amministratori confrontarsi sul tema
attualissimo della città metropolitana. All'
incontro coordinato da Francesco Manganaro,
ordinario di diritto amministrativo all' Università
Mediterranea, hanno preso parte il sindaco di
Reggio Calabria, Giuseppe Falcomatà, il
primo cittadino del posto Domenico Penna, e
tutti sindaci dei comuni dell' Area Grecanica
(salvo il sindaco di Meli to per un problema
dell' ulti ma ora), il consigliere comunale di
Regg io  Ca labr ia  con de lega a l la  c i t tà
Metropolitana, Riccardo Mauro, l' asses sore
provinciale, Eduardo Lamberti Castronuovo, il
consigliere provinciale Pierpaolo Zavettieri, il
Presidente del Gal Area Grecanica, Filippo
Paino, il referente regionale di Libera, Mimmo
Nasone, il dirigente scolastico dell' Istituto
Comprensivo "Melito  Roccaforte", Concetta Sinicropi, il dirigente scolastico dell' Istituto Superiore
"Familiari" di Melito, Domenico Zavettieri. I lavori sono stati preceduti da un' esibizione del coro
scolastico che ha intonato l' inno di Mameli.Nell' analizza re le varie problematiche che affliggono il
territorio, i primi cittadini dei comuni grecanici hanno evidenziato che le priorità, da mettere in agenda
per la costituenda Città Metropolitana, sono: la sanità, la viabilità intesa sia per ciò che concerne la
statale 106 sia per quanto riguarda le strade di collegamento alle zone interne, la lotta allo
spopolamento e la valorizzazione dell' enorme patrimonio paesaggistico, culturale, storico ed
architettonico del territorio.La giornata si è chiusa con la degustazione di prodotti tipici locali realizzati
dai genitori degli alunni di Roccaforte del Greco e con un' esibizione musicale dei Cumelca.
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Ricevuti a Palazzo Cesaroni i dipendenti che dal primo dicembre saranno trasferiti

Dalla Provincia alla Regione: ci siamo

PERUGIA  La Provincia di Perugia è in grado
di approvare il bilancio di previsione 2015
en t ro   i l   30  novembre .  Lo  comun ica   i l
presidente Nando Mismetti ritenendo tale atto
un primo passo significativo verso la ripresa
dell' attività dell' ente alla luce delle riforme in
atto.
E ieri la presidente di Regione, Catiuscia
Marini, ha ricevuto i dipendenti delle Province
che dal primo dicembre prossimo passeranno
in Regione. «Benvenuti in Regione, nella
speranza che dopo un periodo difficile e carico
di incertezze e anche di quale tensione,
possiate svolgere con serenità e quella
professionalità che tutti ci riconosciamo, le
v o s t r e   f u n z i o n i   a l l '   i n t e r n o   d e l l '
amministrazione regionale, nell' interesse
generale e soprattutto dei cittadini».
Con queste parole i dipendenti sono stati
accolti dalla presidente.
All' incontro erano presenti anche il presidente
della Provincia di Perugia, Nando Mismetti, l'
assessore regionale alle riforme istituzionali,
Antonio Bartolini, e tutta la dirigenza della
Regione e della Provincia di Perugia. Un
analogo incontro si svolgerà oggi a Terni per i
dipendenti della Provincia di Terni.
La  p res iden te  ha  vo lu to   r i vo lge re  un
particolare ringraziamento all' assessore Bartolini, oltre che ai dirigenti della Regione e alle strutture
tecniche, «per il grande lavoro svolto in questi mesi che ha consentito alla Regione di essere la prima a
realizzare il trasferimento dei dipendenti delle Province presso l' amministrazione regionale, e l'
acquisizione delle funzioni che la legge di riforma ha riassegnato alla Regione. Anche per noi  ha
aggiunto Marini  si tratta di un cambiamento importante perché dopo oltre venti anni la Regione tornerà
a svolgere funzioni gestionali. Tutti insieme, quindi, siamo chiamati ad attuare un im portante ed
impegnativo processo di riforma il cui obiettivo primario è quello di semplificare e modernizzare la
pubblica amministrazione».
Anche l' assessore Bartolini, nel suo saluto, ha sottolineato il fatto che in questi primi mesi di impegno
istituzionale ha messo in cima alla sua agenda politica il problema dell' attuazione della riforma delle
Province: «Oggi  ha detto  è l' inizio di un nuovo percorso per tutti noi che ho voluto si realizzasse il
prima possibile, soprattutto per garantire a voi tutti maggiore serenità. Inoltre, ci tengo a dire che quella
sulla quale abbiamo lavorato e continueremo a lavorare dovrà essere una integrazione delle funzioni a
caldo e non a freddo». In precedenza era stato il presidente della Provincia di Perugia, Mismetti, a
rivolgere il suo saluto ai dipendenti provinciali che nei prossimi giorni transiteranno nell' organico della
Regione.
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CENTRO ALLENDE MASSICCIA PARTECIPAZIONE IERI MATTINA ALL' ASSEMBLEA
CONVOCATA DA CGIL, CISL E UIL

"Stati generali" del pubblico impiego in marcia verso
Roma

 LA SPEZIA  C' ERA TALMENTE tanta gente
che la sala del Centro Allende non è bastata e
l' assemblea è continuata all' esterno, nel
p i azza le  de l l a  P ine t i na ,   con   t an to  d i
"tradizionale" megafono. Centinaia di lavoratori
pubblici spezzini, chiamati da cgil, Cisl e Uil,
provenienti dagli enti, dalla scuola e dalla
sanità, si sono ritrovati ieri mattina per la
mobilitazione a favore del rinnovo del contratto
bloccato da sei anni e per una pubblica
amministrazione di qualità e vicina ai cittadini.
Sabato 28 novembre si terrà una grande
manifestazione unitaria a Roma.
«IL PUNTO del rinnovo del contratto nazionale
è per noi fondamentale  hanno detto Matteo
Bellegoni della Cgil, Antonio Carro dellaCisl e
Nadia Maggiani della Uil  ma non è scindibile
d a   u n a   v e r a   r i f o rma   d e l l a   p u b b l i c a
amministrazione che salvaguardi i diritti dei
lavoratori, elimini realmente gli sprechi,
organizzi percorsi di formazione e capace di
progettare e offrire servizi efficienti e diffusi sul
territorio». Durante l' assemblea, aperta con un
appello alla pace, si sono susseguiti numerosi
gli interventi dei delegati sindacali provenienti dalle diverse realtà lavorative.
I SEGRETARI dei sindacati concludono: «Siamo contenti di un così massiccio afflusso di lavoratori all'
assemblea di oggi e ci dispiace se qualcuno non è riuscito ad entrare o ad assistere alla seconda parte
dell' assemblea che si è svolta fuori dal Centro Allende. Vogliamo comunicare a tutti i lavoratori che l'
assemblea è stata una tappa importante di una mobilitazione che continuerà, che Cgil, cisl e Uil sono a
disposizione di tutti i lavoratori e organizzeranno prossimamente altre assemblee su questi temi».
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Inps: "I lavoratori si ammalano soprattutto dopo il
weekend"

OL' INPS DI TITO BOERI, che li paga, ha fatto
i conti sui giorni di malattia che i lavoratori
italianisisono presi nel 2014. Neviene fuori che
la "sindrome da dopo week end" è abbastanza
diffusa: quasi unosu tresi ammala proprio di
lunedì (il 30,2% nel pubblico, il 27,2% nel
privato). Come da tradizione, poi, gli statali
stanno più maledei loro colleghi del settore
privato:10,5giorni di malattia in media per i
primi, quasi la metà (5,67giorni) perisecondi.
Quanto al genere, si ammalano di più le donne
nel pubblico impiego (69%) e gli uomini nel
privato (56,1%). In generale le giornate di
malattia hanno superato quota 109 milioni:
+0,8% i certificati di malattia dei travet, 
3,2%di quelli dei dipendenti privati.
La distr ibuzione terr i tor iale non r iserva
particolari sorprese: nel privato la maggior
parte dei giorni di malattia si concentra in
Lombardia (21%), seguita dal Lazio (11,6%),
mentre nella Pubblica amministrazione al
primo postoc' èovviamente il Lazio con il
14,4% dei certificati.
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«Operatori sociosanitari a rischio»

BOLZANO Gli operatori socio sanitari si sono
ritrovati davanti al consiglio provinciale per
manifestare la loro protesta contro la Provincia
e il Jobs Act, secondo i quali non andrebbero
più inserit i  nel mercato del  lavoro socio
assistenziale: a r ischio, da marzo, una
cinquantina di lavoratori Oss. La protesta è
promossa da CasaPound. (I.G.
)
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Immobili. Per interventi dopo l' edificazione

Garanzia decennale anche per modifiche e
ristrutturazioni

La garanzia decennale in materia di appalti
opera anche nelle ristrutturazioni, e non
soltanto nella fase di costruzione vera e
propria degli edifici. Infatti la garanzia del
costruttore/appaltatore ai sensi dell' articolo
1669 del Codice civile («Rovina e difetti di
cose immobil i») scatta pure nel caso di
interventi di riparazione e modifica successivi
alla edificazione, nel caso di opere destinate
per loro natura a lunga durata.
Il principio è riconfermato da una recente
sentenza della Cassazione (n. 22553/2015,
depositata il 4 novembre) secondo cui la
garanzia decennale prescritta dall' art 1669
può ben essere invocata anche con riguardo al
compimento di opere  siano essi interventi di
modificazione o riparazione  afferenti a un
preesistente edificio. E ricade dunque sugli
autori di tali interventi.
Il contenzioso contrapponeva inizialmente una
società di costruzioni a un condominio. La ditta
aveva concluso nel 1991 una importante serie
di lavori di manutenzione straordinaria sullo
stabile.
Nel 1996 l' amministratore aveva denunciato i
primi, numerosi, difetti.
La ditta, a fronte della richiesta del condominio di ovviare ai problemi, aveva rigettato ogni
responsabilità. Il condominio quindi nel 1997 aveva fatto causa chiedendo l' eliminazione dei vizi, oltre al
risarcimento danni.
Il primo giudice aveva accolto il ricorso e condannato la ditta al pagamento danni, quantificato in 28mila
euro circa. La sentenza era stata appellata da entrambe le parti, ecosì quella d' appello.
Nella sentenza appena depositata la Cassazione respinge tre dei quattro motivi di ricorso promossi
dalla ditta e ne accoglie uno solo, legato alla quantificazione del danno.
In realtà, già per la Corte d' appello la ditta non aveva restaurato l' edificio, non avendolo né consolidato,
né ripristinato o rinnovato negli elementi costitutivi, e nemmeno arrecato radicali modifiche sostitutive,
né portato lo stabile ad essere un immobile del tutto diverso dal preesistente.
Aveva solo rinnovato e sostituito parti, anche strutturali, di un edificio già interamente edificato da terzi,
avente caratteristiche ben precise, non modificate.
Tuttavia, è risultata corretta l' applicazione del 1669 sulla garanzia decennale, che non attiene dunque
solo a vizi riguardanti la costruzione dell' edificio, o parte di esso, ma anche ai casi di modificazioni o
riparazioni, se destinate per loro natura a lunga durata.
La norma non ha un ambito applicativo limitato ai difetti costruttivi inerenti alla sola fase "genetica" di
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realizzazione dell' edificio, ma anche agli interventi successivi.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

JADA C. FERREROSILVIO REZZONICO
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Manutenzione delle strade al via Piano Anas da 20
miliardi
Su 3.600 chilometri di interventi 3mila saranno di messa in sicurezza e migliorie. Il 63%
delle opere al Sud

ROMA. Un piano da oltre 20 miliardi per
rimettere in carreggiata le infrastrutture d'
Italia.
La novità è che non si apriranno solo cantieri
per le nuove opere ma una parte rilevante
degli  investimenti, circa i l  40 per cento,
saranno des t ina te  a l la  manutenz ione
straordinaria di strade a volte impraticabili e
pericolose per la circolazione.
Il cambio di passo è stato annunciato ieri dal
numero uno di Anas, Gianni Vittorio Armani e
dal ministro Graziano Delrio. In arrivo un
pacchetto di opere che andranno a toccare
3.600 chilometri di rete nazionale. Di questi
circa 520 chilometri saranno itinerari da
completare, 204 chilometri saranno le nuove
opere e i restanti 2.919 verranno sottoposti a
manutenzione straordinaria e interventi di
messa in sicurezza. Un progetto ambizioso
che in quattro anni dovrebbe cambiare il volto
di molte strade italiane, comprese le arterie
"locali" spesso abbandonate all' incuria.
La scelta di procedere sul tracciato della
manutenzione e non solo su quella della
costruzione di nuove strade, è stata presa per
ottenere in tempi rapidi (al massimo 6 mesi) l'
attivazione delle opere senza impattare sull'
ambiente, migliorando la capacità di trasporto delle strade esistenti.
I benefici maggiori, inoltre, li avranno le infrastrutture del Meridione e Isole, dove confluiranno 12,8
miliardi di investimenti (il 63,4%) mentre il Centro Nord del Paese avrà a disposizione circa 7 miliardi e
mezzo.
«Occorre concentrare le risorse sulla manutenzione straordinaria per superare il gap di manutenzione
accumulato da tempo» ha detto il presidente di Anas, Armani.
Tra gli itinerari per i quali sono stati programmati interventi di riqualificazione o di manutenzione
straordinaria, ci sono la SalernoReggio Calabria per la quale sono previsti 1 miliardo e 765 milioni di
euro. La Orte Mestre (1 miliardo e 671 milioni di euro); la statale 106 "Jonica" (1 miliardo e 500 milioni);
la A19 "PalermoCatania" (872 milioni di euro); la statale 372 "Telesina" (658 milioni di euro); la
"Adriatica" (593 milioni di euro); i collegamenti con l' aeroporto di Malpensa avranno circa 383 milioni di
euro mentre la "Via Emilia" 374 milioni, il Grande Raccordo Anulare di Roma 349 milioni di euro.
Altrettanti ne avrà a disposizione la statale "delle Serre Calabre". In Sardegna, invece, la "Carlo Felice"
otterrà 282 milioni di euro e la "Cagliaritana" 275 milioni. Inoltre saranno indirizzati sulla "Grosseto
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Siena" 237 milioni di euro; quasi 200 milioni sulla "Aurelia" e 136 milioni andranno alla "Tosco
Romagnola".
Anas e Anci hanno infine siglato un accordo per coordinare una serie di interventi di raccolta di rifiuti
lungo tutta la rete stradale nazionale.
©RIPRODUZIONE RISERVATA AL VERTICE Gianni Vittorio Armani, 49 anni, è presidente e
amministratore delegato di Anas.

LUCIO CILLIS
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ANAS/ Presentato il Piano al 2019, con un occhio al Mezzogiorno

Un Piano da 20 miliardi
Per nuove opere e manutenzioni stradali

Oltre 20,2 mld di investimenti in 5 anni, di cui
8,8 per il completamento di itinerari, 8,2 per la
manutenzione straordinaria e 3,2 per le nuove
opere.
Lo prevede il Piano pluriennale Anas 2015
2019, presentato presso il ministero delle
infrastrutture.
Il Piano prevede una sostanziosa iniezione di
risorse rivolta soprattutto al rafforzamento
degli asset infrastrutturali, al miglioramento
degli accessi in città e al potenziamento dei
co l l egamen t i   i n t e rmoda l i .  Una  pa r t e
consistente delle risorse previste dal Piano
pluriennale è destinata alla manutenzione
straordinaria. L' obiettivo di Anas, in forte
discontinuità con i l  passato, è quello di
preservare ed eff icientare  i l  patr imonio
infrastrutturale esistente, risolvendo criticità
st ru t tura l i  e   r iducendo  l '   inc identa l i tà ,
migliorando le condizioni di traffico, mettendo
in sicurezza la rete stradale.
Il Piano prevede il 43,7% delle risorse (8,8
mld), per gli interventi di completamento di
520 km di itinerari esistenti; il 40,6% delle
r isorse (8,2 mld),  per  la manutenzione
straordinaria e per le opere di messa in
sicurezza lungo 2.919 km; il 15,7% (3,2 mld),
per nuove opere su 204 km. Inoltre, dei 20,2
mld, il 63,4% (12,8 mld), sono destinati al Mezzogiorno e alle Isole, il 36,6% (7,4 mld), a interventi nel
Centro Nord.
«Con il Contratto di programma Anas 2015 e con il Piano pluriennale degli investimenti Anas 20152019
è stata aperta una nuova stagione», ha sottolineato il ministro dei trasporti Graziano Delrio.
«Un nuovo corso che riguarda l' azione responsabile del ministero nella vigilanza e di Anas nella
gestione della rete stradale. Con la legge di Stabilità del 2016 si garantisce inoltre ad Anas un orizzonte
più certo per la programmazione e gli investimenti e, quindi, più autonomia».
«Concentrare le risorse sulla manutenzione straordinaria», ha spiegato il presidente di Anas, Gianni
Vittorio Armani, «ci consente di lavorare più rapidamente, perché i tempi di attivazione degli interventi
sono inferiori, di aumentare il ciclo di vita dell' infrastruttura e di accrescere la capacità trasportistica con
benefici notevoli in termini di impatto ambientale e consumo di territorio».
A margine della presentazione, il ministro Delrio, in merito alle ipotesi di privatizzazione di Anas, ha
detto che «se n' è parlato, ma in questo momento abbiamo altri problemi». La programmazione
pluriennale di Anas, ha proseguito, «è intanto una premessa perché l' azienda diventi sempre più
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efficiente».
Quanto al nuovo tariffario Anas, legato alle accise sui carburanti, la discussione va avanti, ha ricordato il
ministro. «Siamo convinti che sia una prospettiva a cui tendere.
Ci sono difficoltà tecniche, ma l'importante è garantire la programmazione pluriennale dell'Anas. Stiamo
facendo passi avanti».
©Riproduzione riservata
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Le proposte operative di AssoSoftware e Confindustria Sit nella lettera al ministro Galletti

Sistri, è ora della rottamazione
Devono essere garantite trasparenza e innovazione digitale

Che il Sistema di tracciabilità dei rifiuti (Sistri)
si sia rivelata un' esperienza fallimentare,
farraginosa e penalizzante per le imprese
della filiera è sotto gli occhi di tutti. E non si
vede una via di uscita ancora oggi, a un anno
di distanza dall' annuncio del ministero dell'
ambiente de l  superamento  de l l '  a t tua le
sistema, dell' abbandono di tecnologie già
obsolete, e della decisione di istruire una gara
Consip per la progettazione e l' affidamento di
un nuovo sistema basato su criteri innovativi e
in linea con le richieste delle imprese e delle
associazioni di categoria. In questa situazione
di stallo, AssoSoftware, che rappresenta i
produttori di software gestionale e fiscale, e
Federazione Confindustria servizi innovativi e
tecnologici, entrambe da sempre in prima
l i n e a   p e r   p r omuo v e r e   i   p r o c e s s i   d i
digitalizzazione nel pubblico e nel privato,
hanno rivolto al titolare del dicastero dell'
ambiente una lettera che sottolinea le attuali
contraddizioni e indica soluzioni e azioni
concrete.
Il passo si è reso necessario perché agli
annunci non ha fatto seguito un percorso
coe ren te :   l a   s t r ada  sce l t a ,   i nvece  d i
prospettare una soluzione innovativa, prevede
nel frattempo il mantenimento dell' attuale
Sistri, facendo gravare ancora sulle imprese l' assistenza e la manutenzione di un sistema oramai
morto, con l' aggiunta, a partire da gennaio 2016, del rischio di pesanti sanzioni per chi non pagherà il
contributo annuale Sistri. «Nel merito», sottolinea Bonfiglio Mariotti, presidente di AssoSoftware, «la
gara, contravvenendo agli auspici di tutti e alle dichiarazioni di Consip, non solo procede a rilento ma
contiene, almeno sulla base delle informazioni sinora disponibili, tre elementi che giudichiamo gravi e
contraddittori: il costo eccessivo del sistema che rimane interamente a carico delle imprese, la fornitura
di servizi gestionali in sovrapposizione con il mercato esistente e, infine, la conservazione del Sistri
stesso che deve essere preso in carico da parte dell' aggiudicatario che si ritrova così nell' impossibilità
di studiare e realizzare un progetto completamente nuovo.
Quest' ultimo aspetto, inoltre, non può che favorire l' autore del vecchio sistema». La lettera rivolge un
chiaro invito al ministero affinché si impegni non solo a rimuovere questi ostacoli che impediscono l'
indispensabile dialogo con le associazioni imprenditoriali e gli stakeholder, ma a farsi promotore di una
decisa e consistente revisione normativa per mettere in grado chi vincerà la gara di sviluppare un
sistema tecnologicamente innovativo, operativamente sostenibile e in linea con le direttive europee.
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«Il nostro», conclude Mariotti, «è un appello a rottamare immediatamente l' attuale Sistri e l' ingiustificata
richiesta di contributi alle imprese, a riformulare la gara Consip per superare completamente il sistema
in vigore. Chiediamo che sia assicurata all' industria massima trasparenza sull' avanzamento e la
realizzazione delle attività e delle fasi progettuali, con l' obiettivo di una vera «interoperabilità» con i
sistemi gestionali delle imprese operanti nella filiera. Naturalmente garantendo al ministero e al paese il
perseguimento degli inderogabili obiettivi di forte innovazione, semplificazione ed economicità».
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Monza.

Una centrale unica per ottimizzare i servizi

MONZA Sono 15 i Comuni della Provincia di
Monza che hanno deliberato di aderire alla
Centrale unica di Committenza (Cuc) prevista
dalla legge per ottimizzare le procedure di
gara e programmare centralmente acquisti e
lavori nell' ottica delle economie di scala,
razionalizzando le risorse umane, strumentali
e d   e conom i che   a   d i s pos i z i one .  Una
convenzione sot toscr i t ta con  la stessa
Provincia di Monza e che trova al suo interno
Comuni con poche migliaia di abitanti ma
anche amministrazioni come Arcore, Agrate,
Barlassina, Besana, Limbiate, Muggiò dove i
residenti superano di gran lunga le 15mila
unità.
La Centrale di Committenza, come prevede la
legge istitutiva, facilita le pratiche di acquisto
di beni o dei servizi dei 15 Comuni associati,
con notevoli r isparmi per le casse delle
amministrazioni. Non da meno ne deriva
anche  lo  scambio  d i  esper ienze   f ra   i l
personale dei Comuni associati. «Un solo
appalto  dice il presidente della Provincia di
Monza Gigi Ponti  al posto di 15 procedure. In
tempi  d i  magra per   le  amminis t raz ion i
comunali, alle prese con i tagli, è questo un
toccasana che permetterà di contenere diversi capitoli di spesa.
Con il Cuc inoltre la Provincia diventa un hub di servizio per il territorio che si riconosce nella Centrale».
La convezione, dalla durata di tre anni, regolamenta i rapporti fra i 15 Comuni, oltre a dare indicazioni
sull' espletamento delle procedure di gara relative. La Brianza è tra i primi a varare il servizio di
centralizzazione degli acquisti obbligatorio per i Comuni non capoluogo. A Cernusco sul Naviglio
sabato scorso primo consiglio dell' Unione dei Comuni della Martesana. I 18 consiglieri eletti dai
Comuni di Cernusco, Gorgonzola, Pessano, Carugate, Cambiago e Bussero hanno eletto Eugenio
Comincini, sindaco di Cernusco, primo presidente di questo ente sovraccomunale di secondo livello,
che ha fra i suoi compiti quello di semplificare la burocrazia, di rendere più omogenea questa area,
razionalizzando i costi, oltre a reperire nuove risorse. «Da un punto di vista politico  ha detto Comincini
 l' Unione rappresenta una scelta precisa e un' operazione interessante: i Comuni non rinunciano alla
loro identità, ma si uniscono nella consapevolezza che, per raggiungere determinati obiettivi, non basta
più la volontà e la forza politica del singolo ente, ma serve una dimensione maggiore in termini di
risorse economiche, umane e capacità tecniche».
RIPRODUZIONE RISERVATA La Provincia di Monza.

PIERFRANCO REDAELLI
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La Sicilia che non parte

Quegli appalti finiti nel nulla I costruttori contro la
burocrazia

Un fiume di denaro che si perde nei meandri
della burocrazia. Negli utlimi due anni, accusa
l' Ance, l' associazione dei costruttori, su 307
gare bandite per la realizzazione di grandi e
meno grandi opere, ne sono andate a buon
fine appena 152. Delle altre 155 che hanno il
non trascurabile valore di 179 milioni, non si
ha più notizia. Ecco perché l' Ance ha scritto
una lettera al governatore Crocetta per
chiedere un intervento urgente: servono più
chiarezza nelle regole di valutazione e una
l im i t a z i one   de l l e   d i s c r ez i ona l i t à   de i
commissari. Altrimenti aumentano i ricorsi e si
allungano i tempi per arrivare al termine della
procedura di assegnazione dell' appalto. Così,
insomma, il sistema non funziona e anche i
sindaci sono in allarme: "Rischiamo di perdere
milioni e milioni di fondi europei" IL DOSSIER
GIORGIO RUTA La Sicilia non è in gara. I
costruttori siciliani sintetizzano con una battuta
un dato preoccupante: dal 2007 più della metà
degli appalti banditi non viene aggiudicata.
Fiumi di denaro che si perdono nei meandri
della burocrazia, fondi europei che rischiano di
andare al vento perché i lavori non partono.
Negli ultimi due anni, secondo l' Ance Sicilia,
su 307 gare bandite per 365 milioni di euro ne
sono andate in porto 152. Non si ha notizia di 155 gare, più del 50 per cento per un importo di 179
milioni. Non si parla di piccole cifre: ci sono aziende in difficolta, ma anche enti pubblici che aspettano
opere fondamentali. Ci sono i destini di reti idriche, case popolari, parchi archeologici, depuratori appesi
alla lentezza burocratica.
Perché? Gli appalti si fermano per mesi nelle commissioni che devono valutare le offerte. «Ci sono
tempi lunghi, spesso dovuti alle rare riunioni di alcune commissioni, forse a causa della riduzione del
gettone di presenza dei componenti», fanno sapere dall' Ance. Ma non solo: le regole di valutazione
delle offerte non sono chiare e la discrezionalità dei commissari provoca ricorsi, ma anche difficoltà
nella scelta. In ogni caso: lentezza.
«Bisogna fare chiarezza. Si deve intervenire per semplificare le procedure e ridurre i tempi di
espletamento degli incanti, e anche per limitare le tante discrezionalità che causano la presentazione di
ricorsi che bloccano le aggiudicazioni definitive», dice Santo Cutrone, presidente di Ance Sicilia.
C' è un sistema che non funziona. I componenti delle commissioni vengono sorteggiati: c' è chi viene da
una provincia, chi da un' altra e non sempre è facile riunirsi. Si perde tempo per la nomina del
presidente della commissione, ci si riunisce con una scarsa frequenza. E gli appalti rimangono senza
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vincitori.
«Non c' è da stare sereni», dice Paolo Amenta, vice presidente di Anci Sicilia, l' associazione dei
sindaci. «Rischiamo di perdere milioni e milioni di fondi europei perché non potremo rendicontare delle
opere per cui si è perso tempo. E di mezzo ci vanno opere fondamentali come gli alloggi popolari o le
rete idriche, ridotte già in uno stato pietoso», dice il rappresentante dei sindaci siciliani.
Un esempio: a Cefalù si aspetta l' aggiudicazione dell' appalto da quasi 4 milioni di euro per potenziare
l' impianto di depurazione. Il bando è stato avviato il 14 novembre, più di un anno fa. «Ci sono stati
problemi con la nomina del presidente della commissione. Una volta risolto il problema, i componenti si
sono riuniti raramente. Adesso ci hanno detto che accelereranno le sedute, vedendosi due volte a
settimana. Speriamo bene », dice il sindaco Rosario Lapunzina. Speriamo bene, perché Cefalù ha un
solo depuratore e non è più adeguato alla popolazione che è cresciuta negli anni. Da Cefalù a Bronte il
tema rimale uguale. Nel paese del Catanese si aspetta l' aggiudicazione di una gara di sette milioni e
mezzo per 60 alloggi popolari. Data della pubblicazione dell' appalto nella gazzetta ufficiale: 19
dicembre. Dopo quasi un anno non si sa nulla. Il presidente della commissione è stato nominato
soltanto a luglio e ora si corre per arrivare alla fine della gara.
Ma ci sono tempi anche più lunghi.
Basta puntare gli occhi su Palermo: si è dovuto aspettare due anni per veder arrivare in porto l' appalto
per la ludoteca di Villa Garibaldi e un anno e mezzo per quello del radiale che collegherà piazza
Indipendenza alla stazione Notarbartolo.
Alla Soprintendenza di Ragusa, invece, hanno un altro problema per due cantieri riguardanti il parco
archeologico di Camarina e l' area archeologica di Cava d' Ispica. Le aziende partecipanti hanno
presentato le offerte, è stata nominata una commissione. Ma le gare sono state congelate, perché il
ministero dei Beni culturali non ha firmato i decreti di finanziamento. Si aspettano novità e intanto anche
qui è tutto fermo.
Numeri che nascondono lavori mai partiti, luoghi da riqualificare o servizi da erogare. A Caltanissetta,
negli ultimi due anni si tocca il 76 per cento di gare sparite nel nulla, a Messina, il 70.
Burocrazia lumaca che non aiuta un settore già in seria difficoltà. Dal 2007 ad oggi, secondo la Cgil, l'
occupazione nel comparto edile è diminuita del 50 per cento. Si è passati dai 160 mila lavorati di 5 anni
fa agli 80 mila impiegati del 2015. Le gare bandite nel 1999 erano più di duemila, adesso si fermano a
300.
«Il primo problema è la mancanza di investimenti, ma non sono da trascurare i tempi lentissimi degli
appalti », dice Franco Tarantino, segretario regionale della Fillea Cgil. Il sindacalista segnala anche un
altro aspetto: «Spesso i cantieri non partono a causa dei contenziosi. È abitudine che chi perde la gara
fa ricorso, tutto si blocca in attesa che la giustizia faccia il suo corso», dice Tarantino. Un problema in
parte superato con l' innalzamento dei costi dei ricorsi.
I costruttori hanno scritto al governatore Rosario Crocetta e al nuovo assessore alle Infrastrutture,
Giovanni Pistorio. Chiedono di intervenire presto con una circolare che faccia chiarezza. «Stiamo
lavorando sul tema, sappiamo che ci sono problemi da risolvere. Alcuni ritardi sono ascrivibili a una
disciplina complessa, nata per tutelare la trasparenza, poi c' è anche un' inefficienza organizzativa.
Pensiamo ai sorteggi della commissione, nati per un buon principio di imparzialità ma che spesso sono
la causa dei rallentamenti », dice l' assessore che annuncia una verifica.
La burocrazia lumaca si tira dietro l' economia dell' Isola. E i costruttori chiedono: «A che serve
annunciare roboanti piani di finanziamento di nuove infrastrutture se poi in Sicilia più della metà delle
gare bandite se ne perde le tracce?».
©RIPRODUZIONE RISERVATA Le regole di valutazione sono complicate e la discrezionalità provoca
ricorsi Lettera al governatore: serve una circolare che faccia chiarezza Replica: siamo al lavoro.
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Efficienza energetica Il piano regionale per gli uffici
pubblici
L' assessore Cecchini annuncia lo sblocco di risorse derivanti dal Por 20072013

PERUGIA  «La Regione prosegue nel suo
impegno per l' incremento dell' efficienza
energetica degli edifici pubblici, sostenendo l'
attività delle istituzioni locali: presto saranno
disponibili ulteriori risorse derivanti dalle
certif icazioni del Por Fesr 20072013, i l
Programma operativo del Fondo europeo di
sviluppo regionale, che saranno destinate al
finanziamento degli interventi con le stesse
finalità di sei Comuni umbri compresi nel
'Programma para l le lo '   reg ionale  e  g ià
ammessi in graduatoria». È quanto rende noto
l' assessore regionale all' Ambiente, Fernanda
Cecchini.
«Il Programma parallelo al Por Fesr  spiega
Cecch i n i      c on   l '   a z i one   r e l a t i v a   a l l '
introduzione di misure e investimenti volti all'
efficienza energetica, con circa 6 milioni e
809mi la  eu ro ,   f i nanz ia  p roge t t i   pe r   l '
efficientamento di edifici pubblici, in particolare
con oltre 5 mil ioni di  euro gl i   interventi
comunali individuati con bando regionale e
con 1 milione e 750mila euro gli interventi dell'
Adisu, l ' Agenzia per il diritto allo studio
universitario.
In graduatoria  sottolinea Cecchini  risultano
ammessi e non finanziati per mancanza di
copertura finanziaria ulteriori 26 interventi, per
un importo complessivo di 6 milioni e 800mila euro.
Con le risorse che si rendono disponibili, oltre 1 milione e 600mila euro, ad oggi sono finanziabili i lavori
previsti per sedi municipali, scuole, palestre ed edifici comunali dei primi sei Comuni dell' elenco dei
beneficiari: Cerreto di Spoleto, Todi, Valtopina, Parrano, Penna in Teverina, Vallo di Nera. I
finanziamenti saranno attivati dopo l' approvazione delle necessarie modifiche al Programma parallelo
da parte dell' Agenzia per la coesione territoriale. Ridurre il consumo di energia, negli edifici pubblici
come in quelli privati  conclude l' assessore Cecchini  è una delle priorità delle politiche regionali,
confermata e rafforzata nella Strategia energetico ambientale 20142020. La Regione ha pertanto
destinato ingenti risorse anche della nuova programmazione comunitaria al miglioramento dell'
efficienza energetica del patrimonio immobiliare pubblico».
Un pannello fotovoltaico per la produzione di energia.
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Imu agricola, sui pagamenti 2015 c'è ancora
l'incognita del Tar Lazio

Mancano 20 giorni alla scadenza del saldo Imu
e non è ancora arrivato il responso del Tar
Lazio sulla legittimità dell'elenco Istat, cioè
della nuova mappatura dei Comuni prevista
dal Dl 4/2015 per il pagamento dell'Imu per i
terreni agricoli. Resta quindi ancora un ultimo
tassello per chiudere il 2015, prima di passare
al regime di sostanziale esonero previsto dalla
legge di stabilità 2016. Una lunga storia Le
difficoltà applicative causate dalle modifiche
intervenute tra la fine del 2014 e l'inizio del
2015 hanno imposto al legislatore di rinviare al
30 ottobre la scadenza per il pagamento
dell'acconto 2015, paradossalmente prima
dell'udienza di merito già fissata dal Tar Lazio
per  i l  4 novembre.  Peral t ro  i l  percorso
giudiziario è stato innescato da ben dieci
ricorsi e, dopo la fase cautelare, è giunto alla
prima udienza di merito il 17 giugno 2015. A
distanza di un mese, precisamente il 20 luglio,
sono usc i te   le  p r ime due pronunce d i
improcedibilità (sentenze n. 9878 e n. 9882)
relative a Comuni esclusi dalla tassazione che
quindi avevano rinunciato alla battaglia. Poco
dopo, il 4 agosto, il Tar Lazio ha depositato
altre sette sentenze: due non definitive (n.
10606 e n. 10630) che rinviano all'udienza del
4   n o v em b r e   e   c i n q u e   p r o n u n c e   d i
improcedibilità perché era stato impugnato il Dm del 28 novembre 2014, non più vigente in quanto
sostituito dall'articolo 1 del Dl 4/2015. Restano quindi ancora in piedi tre ricorsi (di cui uno per motivi
aggiunti), con due sentenze non definitive che mettono comunque qualche punto fermo sulla vicenda, in
particolare sul controverso elenco dei Comuni montani e parzialmente montani predisposto dall'Istat, al
quale rinvia l'articolo 1 del Dl 4/2015. Si tratta di un rinvio a un elenco suscettibile di essere modificato
periodicamente, avente natura provvedimentale e quindi impugnabile davanti al Tar. Le incongruenze In
sede di giudizio l'Istat ha spiegato che la classificazione non è imputabile all'Istituto ma è stata formulata
fino al 1990 dalla Commissione censuaria centrale operante presso il ministero delle Finanze ai sensi
della legge 991/1952 e poi aggiornata dall'Uncem (Unione Nazionale dei Comuni e delle Comunità
Montane), ora confluita nell'Anci, nell'ambito delle attività connesse al monitoraggio delle comunità
montane. Non si capisce però perché ci sono Comuni totalmente montani a fronte di altri, ubicati ad
altezza più elevata, invece classificati come parzialmente montani. L'indagine dei giudici amministrativi
Il Tar Lazio ha deciso quindi di acquisire una dettagliata relazione congiunta (Istat, Presidenza del
Consiglio e Ministero dell'Economia) per chiarire con quali criteri è stata redatta la classificazione, con
particolare riferimento ai Comuni ricorrenti. L'adempimento è stato effettuato il 4 settembre al fine di
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consentire ai giudici di prendere una decisione definitiva per l'udienza del 4 novembre. Al momento
però non si sa ancora nulla e si corre il rischio di versare il saldo prima del responso del Tar Lazio, che
potrebbe dichiarare illegittimo l'elenco Istat. In tal caso sarebbe inevitabile la corsa dei contribuenti per
richiedere il rimborso di quanto indebitamente pagato (acconto e saldo) e si manderebbero in tilt diversi
uffici tributi, specie quelli dei comuni ad alta vocazione agricola. L'ennesimo caos che occorrerebbe
necessariamente evitare, peraltro in un contesto già caratterizzato da confusione ed incertezza.

di Giuseppe Debenedetto
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Lo prevede il decreto delegato che individua 47 disposizioni legislative da abrogare

Riscossione, l' aggio non calerà
La riduzione di 4 punti è insostenibile da Equitalia

Sfumano le speranze di riduzione dell' aggio
dovuto ai concessionari della riscossione: la
limatura di un punto, scattata nel 2013, non
avrà il seguito (altri quattro punti in meno)
previsto dal la norma di  legge, che sarà
a b r o g a t a .   S a r a n n o   c a n c e l l a t e   d a l l '
ordinamento giuridico numerose altre norme
deleganti inattuate e inattuabili o superate. Tra
ques te ,   l e   d i spos i z i on i   de l   2013  che
p revedevano ,   a   deco r r e re   da l   2015 ,
semplificazioni fiscali per i contribuenti che
accettassero di trasmettere telematicamente
all' Agenzia delle entrate i dati delle fatture;
semplificazioni che, in parte, sono state
r e c e n t em e n t e   t r a s f u s e   i n   u n   a l t r o
provvedimento (anche questo da attuare). In
soffitta, tra l' altro, anche le semplificazioni
delle procedure doganali promesse per il
bunkeraggio di  prodott i  energetici ,  non
attuabili a causa dell' elevato rischio di frodi.
Stessa sorte, come detto, per la programmata
riduzione fino a 4 punti dell' aggio spettante
agl i  agent i  de l la   r iscossione:  secondo
Equitalia, non si può andare oltre il calo dell'
1% avvenuto nel 2013.
Questi alcuni contenuti dello schema di
decreto legislativo attuativo della legge n.
124/2015 approvato  lunedì  scorso dal
governo. Il decreto, allo scopo di semplificare il panorama normativo, si prefigge di intervenire sulle
disposizioni legislative che contemplano provvedimenti non legislativi di attuazione, modificandone
alcune e abrogandone ben 47, riguardanti diversi settori dell' amministrazione pubblica. Vediamo più
dettaglio le accennate norme di competenza del mineconomia in via abrogazione.
Aggio degli agenti della riscossione. L' art. 5, comma 1, del dl n. 95/2012 demanda a un decreto
ministeriale di tagliare l' aggio spettante agli agenti della riscossione fino a 4 punti percentuali, in
aggiunta alla riduzione dell' 1% disposta dalla stessa norma per i ruoli emessi dal 1° gennaio 2013.
È però emerso che Equitalia spa non è in grado di ridurre ulteriormente i propri costi al di là dei 50
milioni già tagliati per effetto della riduzione scattata quasi tre anni fa. La norma sarà pertanto cancellata
perché inattuabile, oltre che superata, spiega la relazione, dalla ridefinizione del meccanismo di
remunerazione dei concessionari nell' ambito della riforma della riscossione a opera del recente dlgs n.
159/2015.
Semplificazioni fiscali.
L' art. 50bis del dl n. 69/2013 prevedeva alcune semplificazioni fiscali per le imprese e i professionisti
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che, dal 2015, inviassero telematicamente all' Agenzia delle entrate dei dati delle fatture emesse e
ricevute. Poiché, da un lato, le relative disposizioni di attuazione non sono mai state emanate e, dall'
altro, un analogo regime di semplificazioni è stato previsto con il dlgs n. 127/2015, la norma sarà
abrogata per ragioni di coerenza normativa e per evitare la coesistenza di duplicazioni.
A questo proposito, si deve rilevare che non viene però prevista l' abrogazione dell' art.
10 del dl n. 201/2011, che contempla l' istituzione di un regime fiscale premiale mai attuato, i cui
contenuti sono anch' essi parzialmente confluiti del predetto dlgs n. 127/2015.
Bunkeraggio di prodotti energetici. Secondo l' art. 57, comma 14, del dl n. 5/2012, il direttore dell'
Agenzia delle dogane avrebbe dovuto introdurre misure in materia di bunkeraggio di prodotti energetici,
in particolare:  per la detenzione promiscua di più parti del medesimo prodotto destinato a distinte
operazioni di rifornimento;  per l' utilizzo della bolletta doganale mensile che riepiloga le operazioni di
bunkeraggio;  per l' effettuazione delle operazioni di rifornimento nell' arco delle ventiquattro ore, con
controllo documentale successivo.
Sennonché, dopo il varo della norma, è stato rilevato un incremento delle frodi fiscali nel settore, in
particolare attraverso false esportazioni di gasolio dichiarato come destinato all' imbarco quale
provvista di bordo delle navi. La frode viene frequentemente realizzata mediante il ricorso a un
intermediario che, nel presentare una dichiarazione di esportazione presso un ufficio doganale, dichiara
che il prodotto è destinato ad una nave ormeggiata presso un porto di competenza di un altro ufficio,
rendendo difficile l' accertamento della reale presenza della nave in porto. In pratica, il prodotto non
arriva mai alla nave che ne è formalmente destinataria, ma viene immesso in consumo attraverso
circuiti illegali, in frode ai tributi. L' incremento di questo fenomeno fraudolento sconsiglia quindi l'
adozione delle previste misure di semplificazione, che vanificherebbero il sistema dei controlli nel
settore, donde l' opportunità di abrogare la norma.
© Riproduzione riservata.

ROBERTO ROSATI
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Tagli, dubbi dei tecnici della Camera
Le tax expenditures crescono di 15 miliardi: nel 2016 si arriva a quota 175 miliardi

M A R C O   R O G A R I      R O M A   S a l d i
sostanzialmente confermati con addirittura un
leggerissimo miglioramento. Almeno a livello
contabile i l  minirestyl ing della legge di
stabilità operato dal Senato non ha prodotto
effetti negativi. A evidenziarlo è il dossier del
Servizio Bilancio della Camera, dove la
manovra ha cominciato il suo cammino in
seconda lettura.
Ma alcune misure, compresi diversi ritocchi
appo r t a t i   d a  Pa l a z zo  Madama   ,   non
convincono del tutto i tecnici di Montecitorio (v.
Il Sole 24 Ore di ieri). A destare perplessità è
anche il "capitolo tagli" sul fronte dei ministeri
così come su quello della sanità. Soprattutto
per la stretta alle dotazioni dei dicasteri nel
dossier si fa notare che «non sono forniti
elementi a supporto della concreta praticabilità
delle riduzioni di spesa disposte». Come dire
che la spending, già al di sotto degli obiettivi
iniziali, potrebbe far fatica a marciare. E nel
dossier si aggiunge: «In proposito appare utile
che siano esplicitate le valutazioni sottostanti
le previsioni di risparmio. Ciò al fine di evitare
i l   r i sch io  che  le   r iduz ion i   ind icate      in
mancanza di  interventi che incidano sui
fabbisogni effettivi di spesa  possano dar luogo a problemi di natura operativa ed organizzativa». Il
tutto mentre continua a diventare sempre più fatta la giungla delle tax expenditures, ancora in attesa di
disboscamento dopo il rinvio deciso da Palazzo Chigi.
Come ribadisce un altro dossier della Camera, (quello del Servizio studi) le voci relative a sconti e
agevolazioni fiscali sono salite a quota 296 (11 in più nel solo periodo compreso tra ottobre 2014 e
settembre 2015 che valgono 634 milioni per il prossimo anno) per un impatto complessivo di 175
miliardi nel 2016, con una crescita 15 miliardi sul 2015. Dati allegati al Ddl Bilancio fin dal momento del
suo varo, già registrati nel dossier del Servizio Studi del Senato e sostanzialmente in linea con il quadro
fornito nelle scorse settimane dall' Agenzia delle Entrate e dall' Ufficio parlamentare di Bilancio.
Tornando al Servizio Bilancio della Camera, le perplessità sulla praticabilità di alcuni tagli e sulla loro
ricaduta in termini di operatività dei dicasteri arrivano dopo le tensioni con gli stessi ministeri per la
stretta sul 2015 scattata per coprire il "decreto territori" (denominato "happy days"). Le riduzioni su
missioni, programmi di spesa e accantonamenti potrebbero mettere in difficoltà i ministeri rispetto ad
azioni già avviate ma anche a indurli ad accelerare sul terreno della spending review per recuperare
risorse preziose con la prossima legge di stabilità. Il decreto territori non avrà infatti una ricaduta diretta
sulla manovra all' esame del Parlamento.
Gli stessi ministeri avrebbero fatto pervenire al ministero dei Rapporti con il Parlamento circa 200
proposte di modifica alla "stabilità" che spazierebbero dalla no tax area per i pensionati alla
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dichiarazione dei redditi precompilata fino al canone Rai. Ma, come già accaduto nel passaggio al
Senato, nei prossimi giorni Palazzo Chigi opererà una consistente scrematura.
Quanto al dossier dei tecnici della Camera, a finire nel mirino è anche la sanità e in particolare il
mancato aumento di 2,097 miliardi del Fondo sanitario, di cui 1,78 miliardi a carico delle Regioni statuto
ordinario (314 milioni delle Regioni a statuto speciale). Nel dossier si fa notare che «andrebbero
acquisiti chiarimenti circa l' effettiva possibilità di attivare dei meccanismi» automatici o la leva fiscale
«nelle regioni già in disavanzo nelle quali sono già scattati i meccanismi previsti dalla normativa
vigente». Perplessità anche sulla «effettiva praticabilità» di alcune riduzioni di spesa previste con il
metodo di centralizzazione degli acquisti Pa. Dubbi pure sulla sostenibilità dei limiti al turn over nel
pubblico impiego.
Intanto in commissione Bilancio con la relazione dei relatori, Fabio Melilli (Pd) e Paolo Tancredi (Ap), è
stata avviata la discussione generale sul testo in attesa degli emendamenti dei gruppi parlamentari che
dovranno essere presentati entro domani sera. I nodi principali restano sicurezza, Sud, opzione donna e
Province. Il viceministro dell' Economia, Enrico Morando, ha confermato che si sta valutando l' ipotesi d'
inserire il Dl "salvabanche" nella Stabilità: «Personalmente penso sia assai più semplice».
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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L' ANALISI

Il giudizio Ue dipende anche dal «cantiere» delle
riforme

Bruxelles chiede al Governo di incrementare il
pacchetto di r i forme struttural i ,  così da
spuntare l' ulteriore margine di flessibilità
richiesto, pari allo 0,1% del Pil (1,6 miliardi).
Una sfida impegnativa per il Governo, da qui
a l l a   p r o s s ima   p r imave r a ,   q uando   l a
Commissione europea renderà noto il suo
giudizio definitivo sulla legge di stabilità. In
primo piano, accanto alla spending  review,
spicca  la  legge delega di   r i forma del la
pubblica amministrazione che dopo il via
libera del Parlamento dello scorso agosto è
ora in rampa di lancio attraverso un fitto elenco
di decreti attuativi.
Snodo fondamentale, questo della concreta
attuazione delle riforme che si mettono in
campo, che investe il funzionamento della
macchina statale al pari  del  f isco, altro
passagg io  dec is ivo   in  d i rez ione de l la
modernizzazione del Paese.
Occorre mostrare con l' evidenza dei fatti che,
diversamente da quel che è accaduto in
passato con riforme approvate e attuate solo in
parte, ora si è imboccata la strada della piena
"implementazione" delle norme varate dal
Pa r l amen to .  Non  p i ù   l a   pa l ude  de l l a
«legislazione secondaria», fitto reticolo di decreti attuativi, regolamenti e atti amministrativi, dominio
esclusivo delle burocrazie ministeriali, ma percorsi snelli e veloci. Sfida non da poco, appunto. In questa
direzione va il decreto legislativo "taglialeggi" approvato lunedì scorso in via preliminare dal Consiglio
dei ministri.
Anche per la clausola investimenti (lo 0,3% del Pil, pari a 4,8 miliardi) dovrà essere predisposto un
dettagliato piano di progetti "cantierabili", da attivare attraverso il meccanismo del cofinanziamento
europeo.
Diverso l' iter delle altre due clausole (migranti e sicurezza) che dovrebbero essere assimilate alle
«circostanze eccezionali», in presenza delle quali possono scattare forme di flessibilità a fronte di spese
effettivamente sostenute dai paesi che le invocano. Il via libera da parte di Bruxelles è precondizione
essenziale, alla luce delle modifiche alla legge di stabilità annunciate due giorni fa dal presidente del
Consiglio, Matteo Renzi: 2 miliardi destinati alla sicurezza e alla cultura, che dovranno appunto essere
finanziati dalla flessibilità europea attesa per far fronte all' emergenza sicurezza.
Operazione che condurrà ad elevare ulteriormente l' asticella del deficit nominale del prossimo anno nei
dintorni del 2,4 per cento, con il totale complessivo della manovra all' esame della Camera che si
attesterebbe di conseguenza attorno ai 30 miliardi. Tutte misure che ora dovranno passare al vaglio
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della Camera. Il testo che sarà poi trasmesso nuovamente al Senato a metà dicembre per l'
approvazione definitiva si presenterà dunque in una versione notevolmente modificata rispetto alla
stesura originaria. Vi confluiranno anche le norme contenute nel decreto "salva regioni", nonché con
ogni probabilità il contenuto del decreto "salva banche" approvato domenica scorsa dal Consiglio dei
ministri.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Stretta sulle auto blu Tagli al 70 per cento delle
vetture in uso a Regioni e Comuni

[i.lomB.]  Ancora le auto blu. Tanto amate,
tanto bistrattate. Simbolo del privilegio eterno
dei mandarini di Stato, ovunque essi coltivino il
proprio potere. Questa volta sotto la forbice
i m p i e t o s a   d e i   t a g l i   d e l l a   P u b b l i c a
amministrazione finiscono Regioni, Province
(ancora esistenti) e Comuni. L' accordo è a un
passo, ma per adesso si tratta di un' ipotesi da
vagliare nell' abito della prossima Conferenza
unificata prevista prima di Natale. Nella bozza
d' intesa si spiega che il governo ha avanzato
una proposta a Anci (Comuni), Upi (Province)
e Conferenza delle Regioni per dare piena
attuazione al le disposizioni del decreto
spending review del 2014 che prevedeva una
riduzione della spesa della Pa. Per le vetture
di rappresentanza del 70 per cento. Ora vanno
bene le sforbiciate, ma non gl i  enti  non
verranno certo appiedati. Solo dovranno
individuare il numero di auto con autista da
tagliare entro il 31 dicembre 2016. Avranno un
anno di tempo. L' accordo in cinque punti
prevede dei limiti. Innanzitutto «tale riduzione
non può comportare limiti numerici inferiori a
quelli già stabil it i per le amministrazioni
statali». La Pubblica Amministrazione centrale
è stata oggetto del decreto firmato alla fine
dell' anno scorso, che ha imposto il tetto di
massimo 5 veicoli per ministero. Un target da raggiungere per fine 2015. E secondo un report del
governo aggiornato a novembre, il più è fatto: il sottosegretario alla P.A, Angelo Rughetti, la settimana
scorsa ha parlato di 700 auto in meno. Per i dati definiti ci vorrà ancora un po' di tempo, anche perché l'
ultima tranche di tagli per le amministrazioni statali scatta a fine dicembre. Quello stesso tetto di 5 auto
varrà per gli enti locali, tolte ovviamente le amministrazioni che ne hanno una sola. Inoltre è stato
ribadito che la riduzione non riguarderà quelle per servizi sanitari, di sicurezza pubblica, di polizia
locale e protezione civile. Negli altri casi, Regioni, Comuni e Province potranno allargare i tagli
chiedendo ai propri enti dipendenti di ridurre il parco auto. Servirà un po' di tempo per capire dove la
stangata colpirà maggiormente. Ma secondo il vicepresidente dell' Anci, il sindaco di Chieti, Umberto Di
Primio, che mette in guardia da scelte populiste che «non risolvono certo i problemi di finanza
pubblica», la sforbiciata si farà sentire soprattutto nelle Regioni: «Perché i Comuni  afferma  hanno già
dato da soli».
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Cassazione/1. I giudici di legittimità riconoscono l' accatastamento degli impianti in categoria
«D»

L' antenna dei cellulari paga Ici e Imu

Le antenne di  telefonia mobile sono da
accatastare in categoria D e quindi sono
soggette a Ici e a Imu. È questa l' importante
conclusione cui è pervenuta la Corte di
cassaz ione con  la  sen tenza n .  24026
depositata ieri che ha visto vincere il comune
ricorrente assistito dall' Anutel.
La sentenza è importante perché, da un lato,
conferma l '  appl icazione di  pr incipi  già
utilizzati in casi similari, quali gli impianti eolici,
e, dall ' altro lato, interviene a ridosso di
pronunce di merito che non sembrano far
tesoro della funzione nomifilattica della Corte.
È emblematico che per un caso identico,
relativo a un' antenna telefonica posseduta
dal lo stesso contr ibuente oggetto del la
sentenza di Cassazione, la Ctp di Reggio
Emilia con la sentenza n.425 depositata il 9
novembre 2015 abbia ritenuto che l' antenna
vada accatastata in categoria E.
La Cassazione conferma l' operato del catasto,
che già con circolare 16 maggio 2006, n. 4 si
era occupata  in  modo det tagl ia to del l '
accatastamento delle antenne della telefonia
mobile, distinguendo il caso delle antenne
istallate su edifici esistenti da quello su aree di
terreno all' uopo destinate.
Nel primo caso si tratta di antenne ancorate ai muri o sostenute da piccoli tralicci e dai relativi impianti
elettrici ed elettronici.
Se le apparecchiature elettroniche sono custodite nell' ambito di locali già esistenti, allora, ad avviso
dell' Agenzia, non si configura un obbligo di accatastamento. Se, invece, le apparecchiature elettroniche
vengono ospitate in specifiche aree e locali, preesistenti o di nuova costruzione, i manufatti devono
essere dichiarati in catasto o in forma autonoma o come variazione della preesistente unità immobiliare.
Nel caso invece, come quello analizzato dalla Cassazione, di antenne collocate in un' area di terreno, di
solito recintata, all' interno della quale è installato su platea di calcestruzzo un traliccio cui sono fissate
le antenne, sussiste l' obbligo di procedere all' accatastamento.
Le indicazioni dell' agenzia del Territorio non sono state però integralmente recepite da parte della
giurisprudenza di merito che ha continuato a ritenere corretto l' accatastamento in categoria E in ragione
di una supposta preordinazione a un' esigenza pubblica svolta dalle antenne.
Motivazioni queste che erano state già escluse con riferimento agli impianti eolici (Cassazione n.
4030/2012; n. 4498/2012; n.
1979/2015), in quanto ininfluenti ai fini di un corretto accatastamento, anche alla luce di quanto previsto
dall' art.2, comma 4 del Dl n. 262/2006, il quale prevede che nella categoria catastale E non possono
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essere compresi immobili o porzioni di immobili destinati ad uso commerciale, industriale. Ad avviso
della Corte, la norma stabilisce una sorta di intrinseca incompatibilità tra la destinazione ad uso
commerciale o industriale di un immobile e la possibile classificabilità in categoria E.
Peraltro, la Corte aveva già scrutinato la natura dell' antenna di telefonia nella sentenza n.
25837/2008, osservando che «il traliccio in questione ed annessa cabina, alla stregua dall' art. 873 c.c. e
della consolidata giurisprudenza di questa Corte, 7285/0512045/022228/01, debbano considerarsi a
tutti gli effetti costruzioni: ossia opere aventi caratteri di solidità, stabilità ed immobilizzazione rispetto al
suolo».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

PASQUALE MIRTO

26 novembre 2015
Pagina 51 Il Sole 24 Ore

Tributi, bilanci e finanza locale< Segue

46

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



COMO SI APPRESTA AD APPROVARE UN BILANCIO DI LACRIME E SANGUE

La cura dimagrante della Provincia

 COMO  UN BILANCIO di lacrime e sangue
quello che si apprestano ad approvare oggi
pomeriggio a Villa Saporiti, dove ottenuto il via
libera dai sindaci i consiglieri si preparano a
votare il bilancio preventivo della Provincia,
che però arriva a fine anno. Alle prese con un
taglio dei trasferimenti da parte dello Stato di 9
milioni di euro l' unico modo per far quadrare i
conti è stato quello di rinegoziare i mutui
seguendo la via indicata dall' Unione delle
Province Italiane.
ALLUNGANDO  i l  per iodo d i   r ien t ro ,   l '
esposizione annua con gli istituti di credito
scenderà da otto milioni di euro a quattro con
la possibilità di liberare risorse che serviranno
in primis a completare la galleria di Pusiano,
per terminare la quale a bilancio sono stati
stanziati 5 milioni e mezzo di euro. Il resto
degli investimenti, altri due milioni e 700mila
euro, servirà alla riqualificazione ambientale e
alla difesa dei bacini idrografici, mentre un
milione di euro è stato destinato alla messa in
sicurezza degli edifici scolastici.
NELLE PIEGHE del bilancio sono stati trovati
anche tre milioni di euro che serviranno alla sistemazione e alla messa in sicurezza delle strade,
sperando che l' inverno ormai alle porte non sia particolarmente rigido perché sono ridotti al lumicino i
fondi per il capitolo neve.
IN ATTESA che da Roma si decidano ad attuare il decreto Del Rio sul Lario si è deciso di ricorrere alla
più drastica delle cure dimagranti. Dopo aver deliberato la messa all' asta di buona parte del patrimonio
immobiliare dell' ente, compreso il palazzo della Prefettura e l' excaserma di Borgovico, la presidente
Maria Rita Livio sembra determinata a una drastica revisione della pianta organica.
Una decina di giorni fa i curriculum di 114 dipendenti sono finiti sul portale della Pubblica
Amministrazione, in attesa che Regioni, Comuni ed eventualmente altre Province procedano alla loro
presa in carico.
COME se non bastasse nel giro di qualche settimana verranno ridotti anche i dirigenti: che dai 13
originali (anzi 14 visto che uno era in aspettativa) sono passati a nove e presto scenderanno a cinque. L'
unico modo di risparmiare in maniera significativa sulla voce personale che, prima dei tagli decisi da
Renzi, incideva per oltre 8 milioni di euro sul bilancio di Villa Saporiti.
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Imu per chi abita in casa di riposo I comitati scrivono
a Renzi: ingiusto
Cinisello, l' abitazione principale diventa «seconda». E parte l' appello

di ROSARIO PALAZZOLO  CINISELLO
BALSAMO  «CARO Renzi  a iutaci   tu».
Comincia più o meno così la lettera che il
comitato di associazioni composto da Gad,
Comitato Parenti Martinelli, La Svolta e Gld,
hanno inviato al premier Matteo Renzi per
cercare di disinnescare quella che ritengono
una ingiustizia sociale: «Il Comune di Cinisello
considera come seconda casa, e quindi
impone il pagamento dell' Imu più elevata, la
casa degli anziani e dei malati ricoverati in
case di riposo e strutture riabilitative che
hanno mantenuto la residenza nella propria
abitazione tradizionale».
Solamente il premier (oppure la Corte dei
Conti)  sembra  in grado di dir imere una
questione che pare diventata un vero braccio
di ferro tra  le associazioni cit tadine e l '
amministrazione comunale.
I casi nei quali viene applicata questa Imu
definita «ingiusta» sono forse poco più di una
decina.
Ma qui in gioco c' è prima di tutto un principio
di giustizia sociale.
«Il Comune esenta dal pagamento dell' Imu chi sposta la sua residenza nella casa di riposo, ma non lo
fa per chi sposta solamente il domicilio, anzi applica un aggravio considerandola seconda casa 
afferma Lidia Ciriello, del direttivo del Gad . Da mesi scriviamo al Comune senza ottenere risposta.
Abbiamo scritto anche all' onorevole Daniela Gasparini, ma senza risultato. Siamo convinti che vi sia
stata una interpretazione della norma tropo rigida e priva di buon senso, ma qualsiasi tentativo di
spiegarlo alle istituzioni è fallito miseramente».
A LORO FAVORE, i comitati portano l' esperienza della vicina Sesto, dove l' interpretazione della
norma è stata eseguita in modo più estensivo. «Con il buon senso del padre di famiglia  dicono  i
dirigenti hanno interpretato la norma considerando abitazione principale anche quella di di anziani e
disabili che risiedono in case di cura a condizione che non sia affittata o non sia comunque usata per
scopi diversi».
Il Comune di Cinisello rimane cauto, ma risponde. «Il numero di casi è esiguo, dunque sarebbe stupido
pensare che sia stata fatta una scelta per motivi economici  ha spiegato il vicesindaco Luca Ghezzi .
Gli uffici hanno semplicemente seguito l' articolo 13 della legge 147/2013 che è la norma di riferimento.
È vero che Sesto non fa pagare l' Imu agli anziani che spostano solo il domicilio in casa di riposo, ma fa
loro pagare la Tasi. Così come fa pagare la Tasi anche a chi sposta la residenza.
Noi offriamo ai nostri cittadini l' opportunità di non pagare nulla, semplicemente spostando la
residenza».
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rosario.palazzolo@ilgiorno.net.
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REGIONI Sconfitto il Veneto, tagli per tutti con introduzione di un fondo premiale

Fondo sanitario, c' è l' accordo Per la Campania 10
miliardi
Impegno per rivedere i criteri di riparto che penalizzano i territori più giovani

NAPOLI. C' è l' accordo tra le Regioni per la ripartizione del
Fondo sanitario 2015 da 110 miliardi di euro. Alla Campania
andranno 10 mil iardi. Ad annunciare la fumata bianca i l
presidente della Conferenza, Sergio Chiamparino, dopo la
riunione.
«C' è l' intesa sul riparto del Fondo con la previsione di un fondo
premiale affinché nessuna Regione perda più dello 0,5% rispetto
allo scorso anno. C' è stata una trattativa per tenere conto di
alcune r ichieste del Veneto ma la trattat iva si  è chiusa
positivamente. E c' è anche un impegno politico preciso nato dalla
richiesta di Campania, Veneto e altre per rivedere i vecchi
parametri».
LA REVISIONE DEI CRITERI. Chiamparino chiarisce in cosa
consista questo impegno politico. «Si tratta di rivedere i parametri
tenendo conto del criterio della popolazione, della sua anzianità
ma anche di indici di deprivazione sociale e culturale che possono
avere effetti sulla sanità. In più, il nostro obiettivo è intensificare la
logica dei costi standard anche per premiare chi, oltre a garantire
i Lea, i livelli essenziali di assistenza, garantisce una spesa
efficiente», spiega il governatore piemontese. Per quest' anno,
quindi, ci sarà un taglio generale ma in una logica soli daristica tra
le Regioni. Nel corso dell' incontro, si è dovuto affrontare un
argomento posto nella commissione Sanità della Con ferenza da
parte del Veneto. E l' assessore Luca Coletto aveva anche
contestato l' impostazione solidaristica, spiegando che non
avrebbe premiati gli enti più virtuosi, ovvero quelli che non
avevano dovuto ricorrere ad aumenti dell' addizionale Irpef. Poi la
mediazione decisiva e l' accordo finalmente raggiunto.
GIÀ SI GUARDA AL 2016. Ma c' è chi già guarda avanti. È il caso
del presidente dell' Abruzzo, Luciano D' Alfonso, per il quale è
necessario che vengano individuati «criteri più rappresentativi,
tenendo conto che ci sono rigidità in merito alle risorse». L'
assessore al ramo dell' Emilia Romagna, Sergio Venturi, ha
assicurato che presto si procederà ad una revisione dei criteri
«sulla base della richiesta di alcune Regioni, in maniera tale che
possano essere  introdott i  g ià  in sede di  d iscussione e
approvazione del Fondo 2016 tra fine inverno e l' inizio della
prossima primavera». I criteri finora adottati sono basati sul
numero della popolazione, la sua anzianità e i livelli di assistenza
erogati dalle tre regioni di riferimento, dette tecnicamente benchmark, tra le quali c' è anche il Veneto
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che chiede l' estensione del criterio del costo standard per tutti. Quelle del Sud, invece, chiedono l'
introduzione di altri criteri di tipo sociologico ed epidemiologico.
LE QUESTIONI AFFRONTATE DURANTE LA DISCUSSIONE.
Tra i temi affrontati quello dei trasporti, con la proposta di stabilire l' impignorabilità dei beni e la
contabilità speciale separata, decisioni indispensabili per il piano di rientro dell' azienda. Nel corso del
confronto, si è approfondita anche l' iniziativa di procedere alla sospensione di tributi e contributi per le
popolazioni colpite dall' alluvione di ottobre scorso nel Sannio e dello sblocco dei fondi per il settore
aerospaziale (Cira).
Spazio anche al tema dell' abusivismo edilizio, con la necessità come più volte annunciato dal
governatore  di distinguere i casi di abusivismo "per necessità", e cioè di situazioni di particolare
degrado e indigenza, dai gravi abusi per violazione di vincoli paesaggistici e idrogeologici. Anche altri
argomenti sono stati al centro del tavolo di confronto che potrebbe divenire settimanale, così come
proposto dallo stesso presidente della Regione Campania.
Si tratta dell' inserimento nel masterplan per il Mezzogiorno i fondi previsti dalla ferrovie e dall' Anas per
gli interventi infrastrutturali in Campania. Temi ritenuti di particolare attualità.
LA POSIZIONE DEL PARTITO DEMOCRATICO. Soddisfazione, al termine della riunione, da parte del
segretario cam pano del Pd, Assunta Tartaglione. «Insieme possiamo affrontare meglio le tante
problematiche che riguardano il Mezzogiorno e identificare risorse e soluzioni per la Campania. La
sinergia tra giunta regionale, gruppo consiliare e parlamentare e il partito, come ho già prospettato
durante la riunione della nuova segreteria regionale, rappresenta certamente il modello da attuare
immediatamente per essere operativi quotidianamente», dice la parlamentare.
FONDI EUROPEI, RIUNITO IL COMITATO DI SORVEGLIANZA. Infine, si è riunito alla Mostra d'
Oltremare il Comitato di Sorveglianza del Programma operativo finanziato dal Fondo Sociale Europeo.
«La riunione, convocata da De Luca e prevista dalle disposizioni comunitarie sulla gestione e l'
attuazione del Programma, segna il passaggio dalla chiusura della Programmazione 20072013 verso
la programmazione fino al 2020 (20142020)», si legge in una nota. Il Programma Operativo è stato
approvato dalla Commissione europea nel luglio 2015 e prevede un budget di spesa pubblica di 837
milioni di euro per affrontare le sfide occupazionali e dell' inclusione sociale. Alla riunione hanno
partecipato l' assessore alle Risorse europee, Serena Angioli, il presidente del tavolo del partenariato
socio economico Lucia Esposito, i tecnici della Regione, della Commissione europea e del ministero del
Lavoro. Sono stati validati i criteri di selezione del Por Campania 20142020 e che ciò consentirà di far
partire in tempi brevi i primi interventi. «L' impegno ora, anche attraverso la riorganizzazione dei servizi
all' interno della Regione, è assicurare la speditezza e l' efficacia degli interven ti», ha detto la Angioli.
MAPE.

MARIO PEPE
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ventimiglia, finanziamento europeo ottenuto dal parco di mortola

Restyling per i giardini Hanbury arriva un milione e
mezzo

Sbloccati finalmente i fondi Alcotra, sono stati
finanziati 4 importanti progetti liguri.
Tra questi spiccano 1.479.000 euro destinati a
rendere più fruibi l i   i  giardini Hanbury di
Mortola, di grande interesse internazionale. A
portare a casa il risultato, riuscendo nell'
intento di far sbloccare fondi congelati da
tempo, nell' ambito di un incontro ad Aosta con
il Comitato di sorveglianza del programma
Interreg ItaliaFrancia Alcotra sono stati il
sindaco di Ventimiglia Enrico Ioculano, in
qualità di consigliere provinciale con delega ai
fondi europei, e Flavio Di Muro, capo di
gabinetto dell' assessorato allo Sviluppo
economico e rappresentante della Regione
Liguria. Su 24 progetti presentati in occasione
del primo bando del 15 luglio scorso, i cui
termini erano scaduti il 16 settembre 2015,
ben 4 riguardavano il territorio ligure. Ed in
particolare il ponente.
Il Comitato di sorveglianza è il tavolo politico
composto dai rappresentati di tutte le Regioni
transfrontaliere del confine Alpi Occidentali,
delle Province di Cuneo e Imperia, della Città
metropolitana di Torino e dei Dipartimenti
francesi di Haute Savoie, Savoie, Hautes
Alpes, Alpes de Haute Provence e Alpi
Marittime. Ovvio che soprattutto in momenti di
difficoltà economiche per i bilanci locali, i fondi europei diventino strumenti fondamentali per investire
sul territorio. E per questo, a maggior ragione, appare un ottimo risultato quello con cui i due delegati
liguri sono tornati a casa: i quattro progetti approvati erano stati infatti presentati dai beneficiari liguri già
da tempo ma è grazie al loro intervento se sono stati sbloccati i fondi per realizzarli.
Nel dettaglio i progetti presentati e approvati  a seguito dell' apertura del primo bando della
programmazione 2014/20  per un investimento di più di 2,7 milioni di contributo europeo, riguardano il
progetto «Nut cult», per la restaurazione di beni architettonici e messa in campo di azioni che potenzino
la fruizione dei Giardini Botanici (favorendo la visita ad anziani e famiglie). Beneficiari sono l' area
protetta dei Giardini Hanbury, Provincia di Imperia, Ventimiglia, Airole e Olivetta per un importo di
1.479.640. Poi, il progetto «Uramet», per il posizionamento di un radar sul Monte Settepani per
previsioni del meteo che consentano informazioni volte alla prevenzione. Beneficiari: Arpal e Regione
Liguria: 557.700 euro. Il progetto Stramil, 112.750 euro, riguarda promozione e marketing della strada
ex militare che si trova nel territorio di Triora. Infine il progetto «Jardival» ripristino di giardini e
creazione di un itinerario turistico che coinvolga più città. Beneficiari: Sanremo, Provincia di Imperia,
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Costarainera, Agenzia regionale.
Importo 630.520 euro.
[p. m.]
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gestioni immobiliari

Fondi europei in crescita del 6%
Scenari Immobiliari vede il patrimonio a 500 miliardi di euro per la fine del 2016

PAOLA DEZZA  La crisi dovrebbe essere alle
spalle, anche se ritmo e consistenza della
crescita restano tuttora differenziati da Paese
a Paese. Ma già per l '  anno prossimo si
prevede un maggiore allineamento tra le
nazioni principali. È quanto emerge dall'
Osservatorio sui fondi real estate pubblicato
da Scenari Immobiliari.
Nel panorama generale un ruolo sempre più
importante è svolto dal risparmio gestito.
I prodotti continuano a crescere: il Nav delle
diverse forme di  strumenti  a contenuto
immobiliare (fondi quotati, non quotati e Reit, il
cui peso è in netto aumento) entro fine 2015
dovrebbe superare 2.500 miliardi di euro
(+6,2% rispetto all ' anno precedente). E
interessanti continuano a essere i rendimenti,
compe t i t i v i   r i spe t to  ad  a l t re   fo rme d i
investimento nel lungo periodo. Il Nav in
Europa, sempre di Reit e fondi quotati e non, è
in crescita da 830 a 860 miliardi di euro, ma è
in calo il peso sul totale mondiale, intorno al
33,7 per cento. Nel Vecchio continente la
quota maggiore del patrimonio è detenuta
ancora dai  fondi  immobi l iar i .   I l  57% del
mercato è in mano infatti a fondi non quotati, il
37% a Reit e solo il 7% a fondi quotati.
Negli ultimi tempi si sono visti molti cambiamenti normativi nelle gestioni immobiliari. Fuori dall' Europa
le maggiori aspettative provengono dalla Cina, dove sono in fase di studio i dettagli della nuova
normativa. In giugno è stato lanciato il primo veicolo, che verrà quotato sulla Borsa di Shenzhen (data
da stabilire), e per il quale sono già state sottoscritte quote per 790 milioni di dollari. Il prodotto, gestito
dal Penghua Fund Management, è definito "quasiReit" perché il patrimonio fa capo al governo
municipale di Shenzhen che controlla la società di gestione.
Tornando all' Europa, negli otto Paesi considerati dal report il 2015 si dovrebbe chiudere con un
patrimonio dei fondi immobiliari tout court a quota 471 miliardi di euro, in aumento di circa il 6,1%
rispetto all' anno precedente e quasi il 50% in più delle punte raggiunte nel 2007. Secondo le stime di
Scenari Immobiliari il 2016 vedrà il patrimonio arrivare a quota 500 miliardi di euro.
«Nel primo semestre 2015 i fondi e i Reit sono stati tra i protagonisti più dinamici dei mercati  recita il
report , sostenuti da un più agevole accesso al credito e da un buon livello di liquidità». Il driver nel
settore continua a essere la qualità, ma con una maggiore propensione al rischio sia da parte degli
investitori opportunistici sia di quelli longterm. La forte concorrenza sui trophy asset e sugli immobili
primari nelle città più importanti, in aumento costante negli ultimi mesi, spingono parte della domanda
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verso immobili secondari, che garantiscono rendimenti più allettanti. A livello europeo torna l' interesse
per lo sviluppo, non ancora in Italia, indirizzati soprattutto alla ristrutturazione e rigenerazione urbana.
A livello settoriale il residenziale europeo ha mostrato segnali di ripresa nella maggior parte dei mercati.
Le previsioni per i prossimi 18 mesi sono di una crescita costante delle compravendite. Il mercato degli
uffici europeo è in fase di miglioramento. Nonostante una ripresa economica che mostra ancora affanno,
aumenta la domanda (intorno al 10% rispetto all'anno precedente). In molti mercati, Italia in primis, lo
sviluppo è frenato dalla mancanza di prodotti di qualità. La recente ripresa dell' attività edilizia porterà
nuovo prodotto sul mercato solo nel 20162017. Soffre meno anche l' industriale dato che l' aumento
della produzione ha innescato la crescita della domanda immobiliare. Tra i settori a maggiore
potenziale di crescita c'è la logistica, guidata dall'ecommerce e dalla distribuzione.
E il retail? Luci e ombre caratterizzano il segmento. Da un lato ci sono i brand di maggiore successo
che aprono nuovi punti vendita in un numero sempre più vasto di città e ristrutturano e ampliano quelli
esistenti, dall'altro stenta a crescere la domanda da parte delle società commerciali di medio livello, che
procedono sulla strada della razionalizzazione degli spazi.
©RIPRODUZIONE RISERVATA

26 novembre 2015
Pagina 29 Il Sole 24 Ore

Sviluppo locale, fondi europei e attività produttive< Segue

55

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



APPROVATI QUATTRO PROGETTI LIGURI, TRE SONO IN PROVINCIA DI IMPERIA

Ecco i fondi europei per migliorare i giardini Hanbury
Finanziato intervento da 1,5 milioni di euro

nalmente i fondi comunitari Alcotra, sono stati
finanziati 4 importanti progetti liguri.
Tra questi spiccano 1.479.000 euro destinati a
rendere più fruibi l i   i  giardini Hanbury di
Mortola, di grande interesse internazionale.
Aportare a casa il risultato, riuscendo nell'
intento di far sbloccare fondi congelati da
tempo, nell' ambito di un incontro ad Aosta con
il Comitato di sorveglianza del programma
Interreg ItaliaFrancia Alcotra sono stati il
sindaco di Ventimiglia Enrico Ioculano, in
qualità di consigliere provinciale con delega ai
fondi europei, e Flavio Di Muro, capo di
gabinetto dell' assessorato allo Sviluppo
economico e rappresentante della Regione
Liguria. Su 24 progetti presentati in occasione
del primo bando del 15 luglio scorso, i cui
termini erano scaduti il 16 settembre 2015,
ben 4 riguardavano il territorio ligure. Ed in
particolare il Ponente.
Il Comitato di sorveglianza è il tavolo politico
composto dai rappresentati di tutte le regioni
transfrontaliere del confine Alpi Occidentali,
delle Province di Cuneo eImperia, della Città
metropolitana di Torino e dei Dipartimenti
francesi di Haute Savoie, Savoie, Hautes
Alpes, Alpes de Haute Provence e Alpi Marittime. Ovvio che soprattutto in momenti di difficoltà
economiche per i bilanci locali, i fondi europei diventino strumenti fondamentali per investire sul
territorio. E per questo, a maggior ragione, appare un ottimo risultato quello con cui i due delegati liguri
sono tornati a casa: i quattro progetti approvati erano stati infatti presentati dai beneficiari liguri già da
tempo ma è grazie al loro intervento se sono stati sbloccati i fondi per realizzarli.
Nel dettaglio i progetti presentati e approvati a seguito dell' apertura del primo bando della
programmazione 2014/2020  per un investimento di più di 2,7 milioni di contributo europeo, riguardano
il progetto "Nut cult", per la restaurazione di beni architettonici e messa in campo di azioni che
potenzino la fruizione dei Giardini Botanici (favorendo la visita ad anziani e fami glie). Beneficiari sono l'
area protetta dei giardini Hanbury, Provincia di Imperia, Ventimiglia, Airole e Olivetta per un importo di
1.479.640.
Poi, il progetto "Uramet", per il posizionamento di un radar sul Monte Settepani (provincia di Savona)
per previsioni del meteo che consentano informazioni volte alla prevenzione. Beneficiari: Arpal e
Regione Li guria: 557.700 euro. Il progetto Stramil, 112.750 euro, riguarda promozione e marketing
della strada ex militare che si trova nel territorio di Triora. Infine il progetto "Jardival" ripristino di giardini
e creazione di un itinerario turistico che coinvolga più città. Beneficiari: Sanremo, Provincia di Imperia,
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Costarainera, Agenzia regionale. Importo 630.520 euro.

PATRIZIA MAZZARELLO
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Le periferie

Dietro l' annuncio di Renzi di destinare 500 milioni di
euro aggiuntivi per le periferie ci sono ...

Dietro l' annuncio di Renzi di destinare 500
milioni di euro aggiuntivi per le periferie ci
sono  pos iz ionamento  po l i t i co   (anche
internazionale, altro che proclami bellicisti) e
strategia comunicativa (vedi citazione del
«rammendo» di Renzo Piano, ormai di moda).
Nessun piano segreto e specifico. Del resto
basta fare due conti. I soldi vanno alle città
metropolitane (tredici già istituite, la Sardegna
potrebbe aggiungere Cagliari), da spendere
entro il 2016 per progetti da presentare entro
la fine di quest' anno. Meno di 40 milioni per
città e 13 mesi per spenderli: tempi e soldi
sconsigliano interventi giganteschi.
Bisogna recuperare progetti già pronti. «Non c'
è cifra che basterebbe a risanare le periferie
italiane  dice l' urbanista Francesco Indovina 
. 500 milioni sono una goccia nel mare, ma
anche pochi soldi servono se spesi bene».
Recentemente Indovina ha pubblicato sulla
rivista Archivio di studi urbani e regionali
(FrancoAngeli) un saggio intitolato «Il ritorno
delle periferie» in cui offre un utile approccio al
problema. Innanzitutto bisogna uscire dallo
stereotipo «centro belloperiferie brutte».
Misurare il degrado urbano ampliando il
raggio del compasso sulla mappa può valere
per le banlieue parigine, non per le principali
città italiane «che invece si presentano sempre più a pelle di leopardo, con diversi centri e diverse
periferie mischiate». Renzo Piano docet: il Giambellino, che il suo staff sta «rammendando», nasce
come periferia negli Anni 30, ma ormai è semicentrale. E Stefano Boeri, architetto e docente al
Politecnico cui fanno torto le eccessive celebrazioni per il «bosco verticale», ha detto di sentirsi più a
disagio in piazza Cordusio che in tante periferie.
Nuova e ibrida geografia urbana, dunque, in un contesto di disuguaglianze crescenti, servizi pubblici
ridotti, risorse finanziarie scarse. Il rischio che corre il governo è ridurre tutto a un' operazione di
riqualificazione edilizia. Accresciuti valori immobiliari di palazzi abbelliti producono come prima
conseguenza l' espulsione di una fetta della popolazione, che non può permettersi di «pagare» e si
sposta altrove. «Per una periferia risanata se ne crea un' altra degradata», dice Indovina citando Harlem
a New York, dove la quota di popolazione nera è calata.
La Regione Lazio ha stanziato 20 milioni per risanare il serpentone di cemento (1 chilometro, 5 mila
abitanti, il 30% abusivi) del Corviale. L' Istituto nazionale di urbanistica propone di «creare una vera e
propria industria della rigenerazione urbana», attingendo alle risorse private con incentivi fiscali tipo

26 novembre 2015
Pagina 10 La Stampa

Servizi sociali, cultura, scuola

58Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



ecobonus, replicati su larga scala ed estesi alla dimensione culturale e sociale.
Ma serve quella che l' urbanista napoletano Aldo Loris Rossi chiama «visione olistica» applicata alle
città. Approccio soft, processi partecipati, più servizi e socialità che cantieri.
Meglio un piccolo locale riutilizzato da un' associazione di quartiere che un grande centro giovanile
gestito da funzionari comunali. Non è sempre necessario guardare lontano, dai quartieri sostenibili di
Friburgo ai «bandi del barrio» di Barcellona. Tralasciando le più illuminate iniziative bolognesi degli
Anni 70, basta studiare la recente riappropriazione di piazzetta Capuana a Quarto Oggiaro (Milano), la
ventennale esperienza di Borgo Campidoglio a Torino, le oltre 400 «social street» nate dal 2011.
Gruppi nati su facebook che coniugano attività ludica e sociale, dalle feste di quartiere ai muri
tinteggiati, dalla raccolta di cibo in scadenza all' assistenza agli anziani. La social street Baia del Re di
Milano si segnala per l' integrazione degli immigrati. «Senza connessione tra le persone, ogni progetto
di rigenerazione urbana fallisce», spiega Cristina Pasqualini, sociologa della Cattolica e autrice della
prima ricerca sul tema.
E mentre si spendono soldi per periferie degradate, sarebbe il caso di non costruirne di nuove. Nel
1968, fu una grande conquista urbanistica l' obbligo di destinare ai servizi di quartiere almeno 18 metri
quadri per abitante. Erano altri tempi e l' urbanistica non era morente come oggi. La Lombardia fu la
prima, nel 1975, a portare lo standard a 26,5 metri quadri, seguita negli anni successivi dalle altre
Regioni. Nel 2005 la Lombardia formigoniana torna indietro agli standard del 1968.
Secondo i conti di Sergio Brenna, docente al Politecnico, a Porta Nuova sono diventati 16 metri quadri,
monetizzando (a prezzo irrisorio) la differenza al Comune. E si rischia di peggiorare ancora nei nuovi
quartieri pianificati in limine mortis dalla giunta Pisapia, in geometrica continuità con quella Moratti.
Lunga e accidentata la via italiana del rammendo, sia a destra che a sinistra.

GIUSEPPE SALVAGGIULO
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Fondi tagliati, assistenza negata ai bambini non
vedenti
Richieste su del 30%. L' Unione ciechi: risorse insufficienti, famiglie obbligate alle
rinunce

A rischio assistenza e aiuti per alunni e
studenti ciechi o ipovedenti: a rilanciare l'
allarme è l' Unione Ciechi, dall' istituto di via
Vivaio dove ieri mattina hanno organizzato un
presidio famiglie, insegnanti ed educatori.
«Troppi tagli sulle risorse per specialisti e
materiali. Così si nega il diritto allo studio e all'
integrazione», hanno spiegato.
La protesta era iniziata a maggio, dopo lo
scioglimento della Provincia dovevano essere
definite le competenze e i fondi erano bloccati.
«Un passo avant i  è  s tato  fa t to  d ice  i l
presidente dell' Unione Ciechi di Milano,
Rodolfo Masto .
Una del ibera regionale ha at t r ibui to  le
competenze a Province e Città Metropolitana».
Resta il nodo delle risorse.
«Insufficienti  protestano i genitori . È
garantita la presenza degli assistenti lettori ma
c' è bisogno di altri aiuti, e dei materiali, dai
libri in Braille alle cartine in rilievo». «Mille euro
è la cifra assegnata ad ogni alunno non
vedente. Dovremo decidere a che cosa
rinunciare», la protesta di un papà.
«La preoccupazione delle famiglie è legittima 
dice Rosaria Iardino, consigliera della Città
Metropolitana  Nessun ragazzo è a casa da
scuola ma il servizio è stato ridotto. Siamo in
difficoltà anche perché quest' anno abbiamo
censito seicento alunni, dagli asili alle superiori, con disabilità sensoriale, le richieste sono aumentate
del 30 per cento».
Secondo l' Unione Ciechi i genitori rischiano di non avere la consulenza del tiflologo, lo specialista che
definisce con gli insegnanti programmi e metodi. «Lo scorso anno abbiamo fornito noi questi servizi a
120 studenti e abbiamo speso trecentomila euro. Ma non abbiamo più fondi», spiega il presidente. «Il
punto poi non è soltanto la quantità delle risorse  aggiunge Masto . La Città Metropolitana ha delegato
la gestione agli Ambiti territoriali, i bambini avranno condizioni diverse. Servirebbe invece qualità e
omogeneità». «Consapevoli della disomogeneità  la replica di Iardino  Ma è una situazione
transitoria».
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L' ANNUNCIO. L' assessore Bruno Marziano rilancia: «Anche così contrastiamo il fenomeno
della dispersione. Altri fondi saranno destinati alle città di Palermo e Catania»

Edilizia scolastica, la Regione stanzia 1,7 milioni
0 Presentati i progetti si dovrà attendere il parere del Ministero dell' Istruzione per dare il
via libera a tutti gli interventi

Nel comprensorio jonicoalcantarino della
provincia quattro progett i  non avevano
ottenuto un punteggio sufficiente a ottenere il
finanziamento e tre istanze sono state escluse
per mancanza di requisiti.
Antonio Caffo ...Quasi due milioni di euro per
le scuole di Messina. Anche il capoluogo potrà
beneficiare di fondi per l' edilizia scolastica.
Come Palermo e Catania gli interventi previsti
sono  f ina l izzat i  anche a contrastare  i l
fenomeno della dispersione.
Lo rende noto l' assessore regionale alla
Pubblica istruzione e Formazione, Bruno
Marziano, sottolineando che «sono partite dall'
assessorato regionale alla Pubblica istruzione
le richieste indirizzate al dipartimento Sviluppo
e Coesione territoriale, tramite il dipartimento
della Programmazione regionale, per l' utilizzo
di risorse (riferite alla delibera Cipe 79/2012)
la cui finalità è quella di realizzare interventi di
edi l iz ia scolast ica vol t i  a contrastare  i l
fenomeno della dispersione».
Alla città destinato 1.720.000 euro, una volta
presentati i progetti si dovrà attendere il parere
del ministero per l '  avvio dei lavori. Alla
riunione alla Regione era presente il tecnico
Ajello per conto del Comune di Messina. I
finanziamenti non riguardano la provincia. Verranno erogate le somme per interventi in corso di
realizzazione o per i quali si preveda l' avvio dei lavori e l' effettuazione dei pagamenti entro il 31
dicembre 2015.
Nel comprensorio jonicoalcantarino della provincia quattro progetti non avevano ottenuto un punteggio
sufficiente ad ottenere il finanziamento mentre tre istanze sono state escluse per mancanza di requisiti:
Istituto comprensivo 1 di Taormina, Istituto comprensivo di S.
Teresa di Riva, Istituto comprensivo di Roccalumera, Istituto comprensivo di Francavilla. Erano stati
esclusi per mancanza di requisiti: Istituto di Istruzione superiore CaminitiTrimarchi di Santa Teresa di
Riva il progetto non prevedeva percorsi di passerelle dalla terza media e di ri orientamento individuate
nel corso di studi; Istituto di Istruzione superiore «Pugliatti» di Taormina, la documentazione presentata
non era accompagnata da esplicita dichiarazione del dirigente scolastico; Istituto comprensivo di
Giardini Naxos: la documentazione presentata non era accompagnata da esplicita dichiarazione del
dirigente scolastico. Il Comune capoluogo avrà a disposizione quasi 2 milioni di euro per le scuole
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elementari.
«In tal modo  aggiunge Marziano si recuperano quattro interventi nelle tre città metropolitane: due a
Messina, uno a Palermo ed uno a Catania. Le tre città non partecipa rono all' avviso iniziale e attraverso
il recupero di somme previste per altre misure si è riusciti a garantire i quattro interventi».
La somma globale destinata alle tre città metropolitane è di oltre 5 milioni 200 mila euro, che vanno ad
aggiungersi ai 33 decreti di finanziamento per circa 28 milioni dieu ro  spiega Marziano. «In questo
modo  conclude l' assessore  anche le tre città metropolitane potranno realizzare gli interventi previsti
e finalizzati a migliorare la qualità dell' edilizia scolastica e contrastare il fenomeno della dispersio.
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«Io ho vinto più del segretario Senza di me il Pd a
Napoli non c' è»
di Alessandra Arachi Bassolino: «Vietarmi le primarie? Assurdo». Anche Ncd ai gazebo

ROMA Antonio Bassolino è arrivato ieri
pomeriggio negli studi di #Corrierelive e ha
t i ra to  sub i to   fuor i   la  sua  i ron ia :  «Due
vicesegretari non fanno un segretario».
Tommaso Labate, conduttore della diretta
streaming di Corriere tv , aveva appena
chiesto all ' ex sindaco di Napoli cosa ne
pensasse del fatto che contro la candidatura a
guidare di nuovo la sua cit tà si   fossero
s ch i e r a t i   L o r enzo  Gue r i n i   e  Debo r a
Serracchiani, i due vice segretari del Partito
democratico, appunto.
Antonio Bassolino è deciso.
E difende la sua autocandidatura a sindaco di
Napoli con determinazione. Rilancia: «Mi sono
candidato diverse volte, la seconda volta ho
sempre preso più voti della prima. Ho vinto più
di Renzi. Per cui credo di sapere cosa è giusto
da fare e cosa non va ripetuto».
S e d i c i   a n n i   e  m e z z o   d a   l e a d e r   d e l
centrosinistra in Campania, come sindaco e
come presidente della Regione: Antonio
Bassolino, da buon scaramantico, ha evitato
accu ra tamen te  d i   r agg iunge re  quo ta
diciassette. Ma perché adesso tornare sul
luogo del delitto?
«Perché Napoli è in grossa difficoltà e perché
i l  Pd a Napol i  è messo male», ha detto
Bassolino rispondendo a una domanda di
Labate, rilanciata poi da uno dei nostri lettori: ma perché insiste a candidarsi ancora?
Bassolino rilancia anche sulla domanda di Monica Guerzoni che ieri ha affiancato in studio il conduttore.
Ma perché non si tira indietro con un gesto nobile? Aveva detto che se Renzi l' avesse chiamata
avrebbe avanzato un nome, perché non lo fa adesso quel nome? «Il treno è partito ormai e non si può
fermare. Da luglio ci sono pagine e pagine sui giornali sulla mia ipotetica candidatura: se da allora il Pd
mi avesse chiesto di aiutarlo a trovare un candidato mi sarei impegnato molto volentieri, ne avrei trovati
45, li avrei sondati, avrei dato i nomi volentieri al Pd. Ma in questi mesi non c' è stata una sola
telefonata da parte loro, mentre si sono fatti sentire pezzi di città».
Bassolino si dichiara renziano convinto, ripete più volte di essere stato tra i fondatori del Pd e per
questo respinge al mittente la domanda di un altro lettore che gli chiede se non vede analogie fra la sua
situazione e quella del sindaco di Roma Marino nella mancata relazione con Renzi.
Un' altra domanda di un lettore: cosa farebbe se il Pd non la candidasse alle primarie?
Un' ipotesi che Bassolino non prende in considerazione: «Se il Pd non volesse candidarmi alle primarie
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sarebbe un vero e proprio colpo di partito. Ho fatto una battaglia a Napoli perché si facessero le
primarie del Pd: senza le primarie il Pd non comincia neanche la partita, non entra in campo. Ci sono de
Magistris, Cinque Stelle e il centrodestra. Solo con le primarie il Pd si può rialzare in piedi e
ricominciare la scalata». Adesso, però, anche l' Ncd annuncia di voler partecipare a Napoli alle primarie
in coalizione con il centrosinistra.
Una partita a Napoli che Bassolino non vede facile per il Pd, sebbene più semplice di quella di Roma.
«A Napoli forse c' è la possibilità di vincere con un candidato forte. A Roma i Cinque Stelle potrebbero
vincere al di  là delle  loro stesse intenzioni e del candidato: si può profi lare una vittoria
preterintenzionale».

ANTONIO ROMA
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Scontro sul bonus diciottenni
Nella legge di stabilità: banche, Regioni e minimanovra Giubileo da 1,2 miliardi

IL CASO ROMA. Si appesantisce con tre
decreti la legge di Stabilità all' inizio del suo
percorso alla Camera, mentre sale la polemica
sul bonus di 500 euro da spendere in attività
cu l tu ra l i  pe r  500  mi la  neo  d ic io t tenn i
annunciato martedì  da Renzi  a i   M u s e i
capitolini.
A scendere in campo è stato il segretario della
Fiom Maurizio Landini: «Misura elettorale per
accaparrarsi i voti dei diciottenni che andranno
per la prima volta al voto», ha dichiarato ieri.
Beppe Grillo ha parlato di «elemosina ». L'
annuncio non è piaciuto nemmeno agli stessi
giovani: «Ci vuole comprare», hanno dichiato i
coordinamenti degli studenti universitari e
medi, della Udu e della Rete. Mentre sui social
network i giovani appaiono divisi, alcuni
sembrano soddisfatti, ma altri fanno notare
che un telefonino di ultima generazione costa
già più di 600 euro e che in Francia e in altri
paesi trasporti e accesso alla cultura sono
gratuiti fino a 26 anni.
Il pacchetto da 2 miliardi annunciato dal
premier, che sarà inserito nella legge di
Stabilità, cambia la destinazione dello sconto
migranti, come ha precisato ieri il ministro dell'
Economia Padoan: l' anticipo del taglio Ires al
2016 viene così destinato al binomio sicurezzacultura. Tutto condizionato al via libera di Bruxelles che
probabilmente ci sarà ma che non è ancora scontato, tant' è che Padoan ha detto che la cifra arriverà
«nella misura in cui l' Europa ci riconoscerà le clausole che abbiamo chiesto».
La svolta impressa da Renzi alla legge di Stabilità alla Camera arriva mentre il provvedimento, uscito
dal Senato con 52 articoli (confluiti in un unico articolo per la fiducia), rischia di appesantirsi in termini di
qualità delle misure e per i saldi. Durante l' esame di Palazzo Madama è stato infatti inserito nel testo il
decreto Salva Regioni che prevede una diversa contabilizzazione dei trasferimenti ottenuti per pagare i
debiti della pubblica amministrazione ed evita un «buco» di circa 20 miliardi. Ieri il viceministro dell'
Economia Enrico Morando non ha escluso che il decreto SalvaBanche, varato domenica scorsa per far
fronte alla crisi di quattro istituti e che prevede sconti fiscali per le aziende di credito che rifinanzierando
il Fondo di salvataggio, possa entrare in legge di Stabilità.
Secondo alcune indiscrezioni il governo sarebbe intenzionato anche a riversare all' interno della legge
di Stabilità il decreto cosiddetto «Giubileo », varato un paio di settimane fa e appena pubblicato sulla
«Gazzetta ufficiale ». Il decreto è una vera e propria mini manovra di 1,2 miliardi destinati ai più svariati
interventi e coperto con tagli ai ministeri. Tra le misure: 400 milioni per gli ammortizzatori in deroga, 150
per i rifiuti della Campania, 94 per il Giubileo, 80 per l' Expo, 30 per la Sardegna 10 per Reggio
Calabria, 10 per il made in Italy.
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©RIPRODUZIONE RISERVATA Il ministro Pier Carlo Padoan.

ROBERTO PETRINI
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Sicurezza. Indagine Confcommercio: 263mila i posti di lavoro a rischio

Negozi, il racket costa 27 miliardi

Una tassa che toglie a commercio, alberghi e
pubblici esercizi 27,1 miliardi di euro l' anno,
pari al 7,1% dell' intero fatturato del settore. E
che mette a rischio 263mila posti di lavoro
regolari: questo il costo dell' illegalità secondo
stime dell' ufficio studi di Confcommercio.
Sempre più pesante poi il rischio criminalità:
un' impresa su tre dichiara un peggioramento
generale dei propri livelli di sicurezza rispetto
all' anno scorso, a quanto rileva un' indagine
realizzata sempre da Confcommercio, insieme
a Gfk Eurisko, su un campione di 6.782
intervistati.
«Nonostante ci sia l' incognita del dopo Parigi
 ha dichiarato il presidente di Confcommercio
C a r l o   S a n g a l l i      i l   2 0 1 6   d o v r e b b e
caratterizzarsi come l' anno della ripresa. Ma
c' è una crisi che invece di allontanarsi, resiste
pervicacemente: è quella del deficit di legalità
nel nostro Paese. E' una crisi che è difficile da
valutare perché per la gran parte non è
rendicontata dalle statistiche ufficiali».
Poi Sangalli ha aggiunto che «è un fenomeno
che minaccia tanti, troppi imprenditori e che
spesso trasforma l' attività di impresa in un
vero e proprio percorso a ostacoli, dove
qualche volta si è costretti a chiudere . In casi estremi c' è chi ha perso la vita. Noi oggi vogliamo
onorare la memoria di questi imprenditori e riaffermare il sacrosanto diritto degli imprenditori a lavorare
in un contesto sereno e sicuro, perché i fenomeni criminali producono evidenti distorsioni alla
concorrenza, indeboliscono il tessuto imprenditoriale, minano la competitività, riducono la libertà d'
impresa e impediscono lo sviluppo».
Infine il presidente di Confcomemrcio ha concluso che «questa ricerca denuncia, drammaticamente,
come la quasi totalità delle nostre imprese ritenga largamente inefficaci le leggi di contrasto ai fenomeni
criminali e chiede la certezza e l' inasprimento delle pene».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Strategie. Focus sul settore dell' Osservatorio Aub (Aldaf, Unicredit e Bocconi)

Moda, l' impresa familiare si rinnova ma cresce poco
Delle Femine (UniCredit): «Ora far ripartire gli investimenti»

NAPOLI Nel sistema moda italiano circa
quattro su cinque sono imprese controllate da
famiglie. Un modello che, nel settore della
moda, resiste: ha saputo affrontare la crisi, si è
fortemente orientato alle esportazioni, ha
creato brand forti e riconosciuti nel mondo.
Sotto qualche aspetto, però, la familiarità
diventa un limite. Questo, in estrema sintesi, il
profilo delle aziende familiari nel settore della
moda,  t racciato dal l '  Osservator io Aub
(composto da Aldaf, Associazione italiana
delle aziende familiari, dal gruppo Unicredit,
Università Bocconi e Camera di commercio di
Milano).
Lo studio è stato presentato in anteprima ad
Arzano nello stabilimento della Ciro Paone,
che produce con marchio Kiton. Occasione per
arricchire la discussione con le esperienze di
tre imprese campane di successo come la
stessa Ci ro Paone,  Harmont&Bla ine e
Pianoforte holding (marchi Yamamay e
Carpisa). L' indagine analizza 645 aziende con
fatturato superiore a 20 milioni (alla fine del
2013) che nel complesso generano un giro d'
affari  di 44,3 mil iardi e  impiegano circa
175mila addetti.
Tra queste si rileva una elevata incidenza delle aziende a controllo familiare: il 78,1%. L' incidenza è
ancora più elevata nelle aziende più piccole, con fatturato compreso tra 20 e 50 milioni (82,4%).
Focalizzando l' attenzione sulle 504 aziende familiari analizzate, è possibile mettere in evidenza alcune
caratteristiche. Il comparto prevalente è quello dell' abbigliamento: se ne occupa il 70,6% delle aziende
familiari del sistema moda. Mentre il 4% è attivo nella produzione di accessori. Le restanti aziende
familiari operano per il 17,5% nelle calzature, e l' 8% nella gioielleria ed orologeria.
Ancora oggi si registra un' elevata frammentazione del settore produttivo: circa il 40% delle aziende
familiari ha un fatturato compreso tra 20 e 30 milioni, al quale si somma un altro 27,6% di aziende con
fatturato inferiore a 50 milioni. I dati confermano la presenza di molte piccole aziende fortemente
specializzate che hanno saputo sviluppare nicchie produttive di qualità. Dalle interviste emerge una
lunga tradizione legata al territorio: circa il 60% delle imprese familiari della moda ha più di 25 anni.
Esaminando i modelli di leadership adottati dalle aziende familiari del sistema moda si scopre con
stupore la diffusione del "modello collegiale": più di quattro aziende di piccole dimensioni su dieci
(43,9%) sono guidate da un team di ad.
Lo studio mette in evidenza che «in un settore, dove la creatività tecnologica è un fattore distintivo e
dominante, la convivenza al vertice di soggetti con conoscenze complementari e differenti può
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trasformarsi in un fattore critico di successo». Così come stupisce apprendere che la presenza di leader
"anziani" al vertice nelle imprese familiari della moda è più bassa: se in generale il 23,7% delle aziende
è guidato da un "ultrasettantenne", nelle aziende del sistema moda di medie e grandi dimensioni tale
percentuale è pari al 15,3%. In ogni caso resta determinante l' esperienza dei senior, anche nei modelli
collegiali. Nonostante il trend di ripresa del 2014 e del primo semestre del 2015, il sistema moda ha
risentito della crisi: tra il 2011 e il 2014 il numero di aziende attive si è ridotto del 17%.
Ma quelle sul fronte della redditività hanno registrato tassi mediamente più elevati a partire dal 2010.
«Ciò conferma che è iniziata una ripresa  precisa Felice Delle Femine, regional manager Sud di
Unicredit  che alcuni indicatori evidenziano anche al Sud. Adesso è necessario ripartire con gli
investimenti e per far crescere le imprese italiane rafforzandole sui mercati globali. La banca vuole
affiancarle». Ma come hanno reagito alla crisi le imprese intervistate da Aub? Poche, solo il 12,8%,
hanno fatto acquisizioni tra il 2000 e il 2014. Ma è anche vero che questa è una tendenza che investe
tutti i settori (11,3%). Lo studio sottolinea comunque che le acquisizioni avvengono per lo più nelle
imprese (9 su dieci) che si sono dotate di una struttura di governance con uno o più ad. Mentre le
imprese che non hanno concluso acquisizioni, molto spesso, sono quelle con una maggiore o più forte
presenza di familiari al vertice.
Analogo discorso vale per gli investimenti diretti esteri (Ide).
Le aziende familiari del sistema moda hanno un maggior orientamento verso i mercati esteri: circa due
aziende su tre (il 62,6%) hanno realizzato almeno un investimento all' estero, contro il 45,8% della
media degli altri settori. Anche le aziende con investimenti diretti all' estero si caratterizzano per un
maggior coinvolgimento di soggetti esterni alla famiglia negli organi di governo dell' azienda.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Riforme. Al tavolo tecnico Cgil, Cisl e Uil hanno individuato le priorità in vista della proposta
unitaria sul nuovo modello

Contratti, riparte il confronto tra i sindacati

ROMA   E s t e n d e r e   e   q u a l i f i c a r e   l a
contrattazione, a tutti i livelli. Sperimentare
nuovi livelli di partecipazione dei lavoratori al
governo dei processi produttivi aziendali.
Consolidare le regole della rappresentanza
definite con il Testo unico del 10 gennaio 2014
firmato con Confindustria (e con gli accordi
raggiunti negli altri settori).
Intorno a questi tre capisaldi Cgil, Cisl e Uil
intendono costruire una proposta unitaria sul
nuovo modello contrattuale da presentare a
Confindustria, secondo quanto è stato deciso
ieri al tavolo tecnico che si è riunito nella sede
della Uil, e che verrà convocato nuovamente il
2 dicembre. Quella di ieri è stata una riunione
interlocutoria, servita a far ripartire il confronto
tra le tre confederazioni che sono alla ricerca
di una posizione comune per superare le
divergenze nel tavolo aperto con le imprese, e
arrivare ad una proposta unitaria che secondo
i sindacati deve porsi come «obiettivo la
costruzione di un moderno e innovativo
sistema di relazioni industriali nel Paese», per
«favorire, attraverso il consolidamento del
ruolo del le part i  social i ,  nel lo svi luppo
economico,   l '   innovaz ione de i  s is temi
produttivi per la qualificazione del lavoro». Secondo Cgil, Cisl e Uil ieri si sono registrate «alcune
significative convergenze» nell' elaborazione della proposta unitaria che «non deve condizionare il
confronto ai tavoli sui quali sono in corso i negoziati per il rinnovo dei contratti nazionali, dei quali si
auspica una prossima conclusione». Per Franco Martini (Cgil) «sarebbe incomprensibile se il sindacato
non riuscisse a trovare una proposta». Per Gigi Petteni (Cisl) «si tratta di un passaggio importante, c' è
più consapevolezza e ci sono maggiori convergenze rispetto al passato». Per Tiziana Bocchi (Uil) «è
importante che abbiamo ripreso un dialogo unitario proficuo», l' auspicio è che «ne esca un regalo di
Natale».
Cgil, Cisl e Uil a breve promuoveranno un' iniziativa sullo stato di applicazione delle norme sulla
rappresentanza. Che oltre al perimetro delle imprese di Confindustria, delle aziende pubbliche di
Confservizi e delle cooperative, si estende al settore del commercio: oggi verrà firmata l' intesa dai
leader di Cgil, Cisl, Uil e Confcommercio per dare attuazione alle nuove regole sulla misurazione della
rappresentatività sindacale .
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Migranti. Il ministro al Comitato Schengen

Padoan: 2 miliardi a sicurezza e cultura con ok alle
clausole

roma L' Italia ritiene di avere le carte in regola
per ottenere dall' Ue i margini di flessibilità
richiesti, non solo quelli sulle riforme e gli
i n ves t imen t i  ma  anche   sug l i   " e ven t i
eccezionali", legati ai costi sostenuti per il
soccorso dei  migrant i .   I l  min is t ro del l '
Economia, Pier Carlo Padoan, ha spiegato ieri
in audizione davanti al comitato di controllo su
Schengen che il Governo non ha fatto una
richiesta esplicita per scorporare dai vincoli
del Patto di stabilità e crescita le spese per la
sicurezza. «C' è già una richiesta relativa a
eventi eccezionali, pare ovvio che anche quelli
legati alla sicurezza lo siano» ha osservato. L'
eventuale margine di flessibilità aggiuntivo di
cui il governo beneficerebbe andrebbe dunque
«alle risorse per la sicurezza» e non più al
tag l io  del l '   I res a l le   imprese,  su cu i  s i
ragionava prima che scoppiasse l' allarme
terrorismo con gli attentati di Parigi.
Il giudizio definitivo di Bruxelles arriverà in
pr imavera poiché  la Commissione s i  è
riservata una valutazione ex post sulla base
dei dati di bilancio, riconoscendo che la
considerazione di queste spese «potrebbe
consentire all' Italia di non essere considerata
in una situazione di deviazione significativa dal percorso verso l' obiettivo di medio termine». In pratica,
con il via libera potremo portare il nostro indebitamento netto al 2,4% anzichè fermarci al 2,2% nel 2016
e in questo modo garantire le maggiori spese annunciate ieri dal presidente Matteo Renzi. «Il miliardo e
il miliardo» annunciati per la sicurezza e la cultura «sono cifre tonde», ha spiegato il ministro, «e tutto
ciò avverrà all' interno del quadro fiscale in cui si colloca la legge di Stabilità, che è condizionale al fatto
che la Commissione ci riconosca le diverse clausole che abbiamo chiesto e che abbiamo tutto il diritto
di richiedere».
Padoan ha ricordato ieri le stime contenute nel Draft Budgetary Plan (Dpb) inviato a Bruxelles il 15
ottobre: l' Italia ha valutato per quest' anno 3,3 miliardi di euro di spese per l' emergenza migranti, che
resteranno tali «a scenario costante» anche il prossimo anno, ma che in uno «scenario di crescita dei
flussi» potrebbe salire a 4 miliardi. Nel 2011 la spesa s' era fermata a un solo miliardo, a fronte del
quale sono stati assicurati fondi Ue per circa 120 milioni. Padoan ha ricordato che «a settembre 2015
erano circa 77mila i migranti nelle strutture di accoglienza governative e oltre 1.800 le strutture
temporanee adibite: il doppio della presenza a fine 2014 e oltre 10 volte il dato medio del periodo 2011
2012. Nel 2013 il sistema di protezione dei richiedenti asilo e dei rifugiati copriva circa 26mila persone
con un aumento a 65mila nel 2014. I minori non accompagnati hanno superato le 10mila unità».
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Sono tre i paesi che nel Dpb per il 2016 hanno annunciato di voler far ricorso alla flessibilità prevista dal
Patto di Stabilità per "eventi insoliti al di fuori del controllo del governo": oltre all' Italia ci sono il Belgio e
l' Austria, ha ricordato ieri il ministro, mentre «Germania, Finlandia e da ultimo anche Slovenia hanno
fornito alcune informazioni senza però chiedere l' utilizzo della clausola».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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L' integrazione. Un processo messo a dura prova dalle crisi economiche e ora dal terrorismo

Difesa, immigrazione, lavoro: i dossier del cantiere
europeo

Più Europa per far fronte alla crisi dell' Europa.
Il lento, faticoso processo di integrazione,
messo duramente alla prova prima dalla crisi
frontale che ha colpito l' Eurozona, ora dall'
emergenza  m ig ran t i   e  da l   t e r ro r i smo
dilagante, non può che partire da questa
premessa. Processo ineludibile, quello della
maggiore integrazione politica di un continente
che continua a marciare secondo le logiche e
gl i  egoismi nazional i  su gran parte dei
pr inc ipa l i  doss ier :  da l la  po l i t i ca  per   l '
immigrazione al completamento del mercato
unico, dalle politiche fiscali a una politica
e s t e r a   e   d i   s i c u r e z z a   c om u n i ,   d a l
completamento dell '  unione bancaria al
raf forzamento del  coordinamento del le
politiche economiche avviato dal cosiddetto
"semestre europeo" e alla creazione di una
politica industriale comune.
Un cantiere da costruire, e in fretta. In caso
contrario l' Europa non potrà parlare con una
sola e autorevole voce nella costruzione del
nuovo ordine geopolitico.
La mission è completare l' unione economica e
monetaria, come recita il rapporto messo a
punto dai   "quat t ro president i " ,  così  da
rafforzare un edificio che si regge sostanzialmente sulla sola gamba della moneta unica, e che dovrà
essere necessariamente sostenuto da un percorso di maggiore integrazione politica. È lo stesso
Rapporto dei quattro presidenti (Donald Tusk, Jeroen Dijsselbloem, Mario Draghi e Martin Shulz) che
hanno preparato la loro relazione insieme con il presidente della Commissione, JeanClaude Juncker, a
sottolineare come a fianco dell' Unione bancaria la priorità vada accordata all' Unione del mercato dei
capitali. «Consentirà di disporre di fonti di finanziamento più diversificate, in modo che le imprese,
comprese le Pmi, possano sfruttare i mercati dei capitali e l' accesso ad altre fonti di finanziamento oltre
al credito bancario».
Poi va affrontato il dossier del completamento dell' architettura istituzionale definita dal Trattato di
Lisbona, anche con riguardo alle funzioni del Presidente stabile del Consiglio europeo e dell' Alto
rappresentante per la politica estera. Il punto fondamentale è costituito dalla politica di sicurezza e di
difesa comune. Ma i capitoli da affrontare con il coraggio di fare passi avanti concreti sono soprattutto
quelli economici.
L' obiettivo dichiarato è quello di dotare l' Unione di strutture economiche più resilienti. E le vie indicate
dai presidenti per arrivarci sono diverse. Per esempio passando per ulteriori accentramenti dei livelli
decisionali nella zona euro grazie a una maggiore «sovranità condivisa» . O con l' adozione di
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«standard comuni» nella regolamentazione dei mercati del lavoro, la competitività, il contesto
imprenditoriale e la pubblica amministrazione, nonché taluni aspetti di politica tributaria (ad esempio la
base imponibile per l' imposta sulle società).
Sul fronte del mercato del lavoro qualche mese fa il ministro dell' Economia, Pier Carlo Padoan, aveva
avanzato la proposta concretissima di adottare un sussidio europeo contro la disoccupazione. Un
ammortizzatore che avrebbe molteplici effetti di stabilizzazione macroeconomica, di riduzione delle
asimmetrie tra i diversi mercati del lavoro e di rafforzamento delle stesse riforme strutturali avviate dai
diversi Paesi. Uno strumento, insomma, per rendere l' economia reale dell' Eurozona più capace di
reagire alle crisi senza la distruzione di posti di lavoro.
L' ammortizzatore europeo potrebbe poi essere affiancato  concludeva la proposta del ministro  da
uno schema di portabilità delle pensioni individuali, che aiuterebbe mettere in comune i fondi pensione
nazionali e canalizzare in questo modo risorse per finanziare programmi di investimento a lungo
termine.
È un esempio di come fare convergenza dopo aver preso lezioni da una crisi economica e sociale
senza precedenti. È una delle strade da battere con decisione.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Annual economia e finanza Sole 24 Ore. Il Ceo di Vodafone: «È fondamentale armonizzare le
regole, lo stesso servizio deve avere le stesse norme in ogni Paese Ue»

Colao: «Serve un' unione europea del digitale»

«In Europa servirebbe un' armonizzazione
delle regole nel settore tlc». Un' unione del
mercato del digitale. Un' unione degli standard
tecnologici, delle regole, del fisco. Dopo quella
bancaria e quella  in arrivo  del mercato dei
capitali, Vittorio Colao lancia l' idea di creare
un' unione europea delle infrastrutture e delle
rego le  de l  d ig i ta le .   I l  Ceo de l  Gruppo
Vodafone, intervenuto ieri al dodicesimo
Annual Economia e Finanza organizzato dal
Sole 24 Ore, non ha dubbi: il futuro è nel
digitale e l' Europa deve avere regole comuni.
«Per  i  servizi  del  futuro è necessaria  l '
elaborazione di grandi quantità di dati in
tempo reale.
Serve dunque una rete ultraveloce e una
latenza bassissima: con la generazione 5 G,
per esempio, arriveremo a una latenza di
pochi mil l isecondi». Ma serve anche, in
Europa, un' uniformità delle regole. A partire
da quelle fiscali.
«Per noi che facciamo reti, i grandi operatori
del web sono generatori di traffico  osserva .
La grande sfida qui riguarda la giurisdizione:
lo stesso servizio delle avere le stesse regole
nei vari Paesi. E mi riferisco sia alle normative
fiscali, sia a quelle sulla privacy e sulla sicurezza».
Colao centra il punto: in un' economia globale stagnante, il digitale è il cambiamento epocale che l'
industria italiana, europea e mondiale deve fare. È però difficile prevedere oggi dove questo grande
balzo in avanti porterà il mondo: l' economia 2.0 produrrà crescita economica (solo la sharing economy,
secondo Alessandro Carpinella di Kpmg, nel 2025 creerà ricavi mondiali per 335 miliardi di dollari) e
darà posti di lavoro nuovi. Ma avrà anche l' effetto opposto: uno studio di Morgan Stanley prevede che
nei prossimi unodue decenni il 50% dei lavori oggi conosciuti potrebbe scomparire per via della
digitalizzazione dell' economia. E i posti creati dalla digital economy potrebbero non compensare 
secondo le previsioni  quelli distrutti. Paolo Ainio, a.d. di Banzai (primo operatore italiano nell' e
commerce) concorda: «In termini occupazionali, alla fine se si contano i posti di lavoro creati dall' e
commerce e quelli distrutti nel commercio tradizionale il saldo è certamente negativo. Ma da questo
saldo negativo esce proprio la quota di risparmio, sui prezzi della merce, che viene girata ai clienti».
La rivoluzione digitale è anche nella comunicazione. Lo sa bene Salvatore Ippolito, country manager in
Italia di Twitter: «Noi non siamo un social network, ma una piattaforma di informazione e di
comunicazione in cui l' elemento chiave è il real time. Le aziende possono usarlo, persino nella
pubblicazione dei conti trimestrali». Rivoluzione analoga anche nei gruppi finanziari (tema approfondito
da Massimo Iengo di PwC, Don Koch di Ing Bank Italia, Carlo Liotti di American Express e Maurizio
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Taglietti di MetLife Italia). Lezione imparata bene da chi lavora già nella digital economy, come le tante
realtà (eBay, Derev, BlaBlaCar, Mosaicoon e Timerepublic) intervenute ieri al dibattito. Bisognerà
imparare a usare bene i «big data» (tema toccato da Giangiacomo Olivi di Dla Piper). Ma, anche nel
mondo 2.0, per le imprese resterà lo stesso problema di oggi: trovare capitale e finanziamenti, anche
alla "nascita". Per questo il mercato del venture capital deve crescere anche in Italia, secondo Claudio
Giuliano di Aifi e Andrea Colombo di UStart. Funziona già bene invece il mercato del private equity,
che  secondo Riccardo Bruno di Clessidra  ha ormai abbandonato molti eccessi di un tempo. E ora
può essere un vero volano per la crescita.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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AZIENDE A DIMENSIONE FAMILIARE

«Aprendo» l' impresa non si perde l' identità

Patrimonializzate, solide, poco indebitate. E
ancora, con un forte radicamento sul territorio
e una lunga storia. Aperte all' innovazione,
capaci di rinnovarsi.
Le imprese familiari italiane, che siano quelle
di Monza e della Brianza, che siano quelle del
settore moda che operano in tutto il Paese,
rappresentano mode l l i  d i   v i r tuos ismo
imprenditoriale e un pilastro dell' economia del
bel Paese. Così vengono descritte dallo studio
voluto da Assolombarda Confindustria Milano
Monza e Brianza e PwC, e curato da Cerif,
Centro di Ricerca sulle imprese di Famiglia
dell' Università Cattolica di Milano. Fotografia
che per grandi linee coincide perfettamente
con quella scattata sulle imprese familiari del
settore della moda da Aub (Aldaf, Unicredit e
Bocconi).  Ma nel le due foto coincidono
perfet tamente anche  le ombre: piccola
d i m e n s i o n e   e   d i f f i c i l e   p a s s a g g i o
generazionale. I temi a questo proposito sono
comuni, ma le soluzioni adottate diverse. C' è
chi da tempo ha aperto il capitale a soci
esterni ,  chi  ha assunto manager  .  E  la
f am i l i a r i t à   a l l o r a ,   s i   d omandano   g l i
imprenditori che sono ancora restii? Difficile
convincerli che aprire le porte non significhi necessariamente perdere identità. (Vera Viola)

VERA VIOLA

26 novembre 2015
Pagina 34 Il Sole 24 Ore

Economia e politica

77

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Monza e Brianza. Analisi sulle 500 aziende top del territorio che escono a testa alta dalla crisi,
meno indebitate e più redditizie

Family business modello vincente
Un sistema in grado di generare 30 miliardi di ricavi: meglio delle multinazionali

monza Meno indebitate, più redditizie. Le
aziende familiari della Brianza escono a testa
alta dalla crisi, in media con performance
migliori rispetto alle altre tipologie d' impresa.
Le sensazioni già diffuse sul territorio, che
insieme a Bergamo e Brescia presenta la più
alta concentrazione di family business, sono
ora corroborate dall' analisi puntuale dei
bilanci di 500 aziende, le maggiori realtà
imprenditoriali dell' area.
La ricerca Top500, voluta da Assolombarda
Confindustria Milano Monza e Brianza e PwC,
ha analizzato i conti di società di capitali con
r i cav i   super io r i   a i   10  m i l i on i  d i   eu ro ,
complessivamente in grado di sviluppare 30
miliardi di ricavi, per il 55% nel comparto
manifatturiero.
All' interno del campione selezionato da Cerif,
Centro di Ricerca sulle imprese di Famiglia
dell' Università Cattolica di Milano, sono ben
219 le aziende familiari, spesso arrivate alla
terza o quarta generazione imprenditoriale, e i
risultati di questo cluster appaiono sotto
diversi aspetti superiori alla media. In termini
di Ebitda, ad esempio, i family business
spuntano una media del 6,5%, oltre mezzo
punto al di sopra del resto del campione, con margini ancora superiori per il Roe, arrivato al 7,4%.
Una solidità presente anche a livello patrimoniale, dove i tassi di indebitamento delle aziende familiari
sono sistematicamente inferiori rispetto ai dati presenti nelle altre aziende.
«La Brianza  spiega il vicepresidente di Assolombarda Confindustria Milano Monza e Brianza Andrea
Dell' Orto  si riconferma territorio a forte vocazione industriale e di export; la ricerca evidenzia questi
aspetti e sottolinea una peculiarità propria della nostra area: l' impresa familiare. Formula che negli anni
si è rinnovata cercando di evolversi per restare al passo con i tempi e per mantenere e in molti casi
accrescere la competitività: è il modello che ha resistito meglio alla crisi di questi anni, ed è diventata
ancor più sinonimo di solidità nella sfida ai mercati». Un quadro mediamente positivo, dove però
restano aperti due nodi: la dimensione e il passaggio generazionale.
Se infatti in termini numerici i family business valgono il 44% del campione, dal lato dei ricavi si fermano
al 35%. «Mediamente  spiega Claudio Devecchi docente ordinario di Strategia e Politica aziendale dell'
Università Cattolica  il campione presenta aziende sane economicamente, robuste patrimonialmente,
dinamiche strategicamente ma purtroppo molto, troppo, piccole. Le imprese familiari debbono sforzarsi,
da un lato, di mantenere vivi i valori fondanti il loro successo e dall' altro lato di avere contatti con

26 novembre 2015
Pagina 18 Il Sole 24 Ore

Economia e politica

78Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



investitori che abbiano una mentalità simile alla loro e gradualmente accettino di farli sedere intorno al
tavolo familiare delle decisioni aziendali».
© RIPRODUZIONE RISERVATA Ulteriori approfondimenti sul capitalismo familiare nel sistema moda.

LUCA ORLANDO
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30 novembre e 1° dicembre

A Bologna per capire dove porta l' innovazione

Per scoprire e raccontare i l  mondo dell '
innovazione delle imprese italiane, Il Sole 24
Ore e Confindustria, in collaborazione con EY,
organizzano «Viaggio nell' Italia che innova».
La prima tappa di questa iniziativa si svolgerà
a Bologna lunedì 30 novembre e martedì 1
dicembre.
La due giorni prenderà le mosse dal racconto
di quanto già oggi le imprese stanno facendo
su ricerca e innovazione, per arrivare a
discutere dei fattori abilitanti l ' attività di
impresa e che concorrono a formare la qualità,
il potenziale innovativo e la forza competitiva
del  capi ta le socia le complessivo d i  un
territorio.
All' evento prenderanno parte, tra gli altri, il
ministro dell' Economia e delle Finanze Pier
Carlo Padoan; i l  ministro dello Sviluppo
economico Federica Guidi; il ministro per la
Semplificazione e pubblica amministrazione
Marianna Madia; il presidente della Regione
Emil iaRomagna Stefano Bonaccini e  i l
presidente di Confindustria, Giorgio Squinzi.

STEFANO BONACCINI

26 novembre 2015
Pagina 35 Il Sole 24 Ore

Economia e politica

80

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



L' indagine. Resta un gap organizzativo

Bergamo insegue il modello tedesco

BERGAMO  Be r g amo   e  Ge rman i a   s i
avvicinano, ma il divario resta ancora elevato,
e lo si misura ogni giorno nella difficoltà di
recuperare produttività ed efficienza.
L' avvicinamento tra le due manifatture è stato
in gran parte favorito in questi anni dagli sforzi
di riforma del mercato del lavoro italiano,
sfociati nel definitivo riassetto promosso dal
Jobs act.
All' evoluzione sul fronte normativo non si è
ancora accompagnata, però, un' analoga
maturazione sul piano organizzativo.
Gestire turni, orari di lavoro, retribuzioni e
carichi produttivi in una fabbrica tedesca è
oggi ancora molto più facile che in un' analoga
realtà italiana: la resistenza al cambiamento
rende spesso compl icata una gest ione
flessibile dell' attività. Sono le conclusioni a cui
è giunta una recente indagine di Confindustria
Bergamo: per misurare la distanza che ancora
sepa ra  Be rgamo  da l l a  Ge rman ia ,   g l i
imprenditori hanno promosso un corposo
lavoro di analisi, coinvolgendo la Scuola di
relazioni industriali di Confindustria Bergamo e
Adapt, con il supporto diretto di Michele
Tiraboschi (Università di Modena e Reggio
Emilia) e di Maurizio Del Conte (Bocconi di Milano).
«Monitorare il benchmark tedesco è fondamentale per migliorare la nostra operatività  spiega Matteo
Zanetti, vicepresidente di Confindustria Bergamo con delega alle relazioni industriali . L' azione
normativa ha riequilibrato il confronto, grazie al contratto a tutele crescenti e alle nuove regole sul tempo
determinato. Resta ancora un ampio divario nell' approccio culturaleorganizzativo, nelle prassi
operative, nei fattori culturali».
La ricerca ha messo a confronto sette realtà radicate sul territorio bergamasco, in possesso anche di un'
unità tedesca. Tra queste case history spicca la vicenda Abbm che evidenzia una disparità nell' orario di
lavoro (35 ore in Germania, 40 in Italia) con enormi differenze nella gestione della flessibilità: la maggior
parte dei dipendenti tedeschi ha un orario individuale flessibile, gestito sulla base di accordi aziendali,
mentre in Italia c' è più rigidità. In Bsccb (jv tra Brembo e Sgl, con stabilimenti a Stezzano e Meingen)
viene rilevata invece una minore flessibilità tedesca nella programmazione a ciclo continuo. La dinamica
aziendale in Italia è però appesantita dalla necessità di coinvolgere le rsu per la maggior parte delle
decisioni organizzative, relative per esempio alla mobilità intraaziendale, alle assenze, nel ricorso a
rapporti di lavoro non standard. Discorso simile nel confronto BergamoGermania nel caso di Gapi
group. Nelle unità italiane lo straordinario non è percepito come una gestione imputabile al singolo
reparto, ma come una dinamica generale aziendale. Più gestibile, secondo la survey, anche la
variazione di mansioni: nell' unità tedesca si riscontrano meno contrarietà individuali e collettive.
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La testimonianza del caso Novem Car interior design rivela invece la disponibilità dei tedeschi a
derogare, in alcuni casi, anche su aspetti ritenuti inamovibili in Italia, come la pausa pranzo. Same
DeutzFahr testimonia invece le differenze nel grado di conflittualità bergamasco e tedesco.
Per ridurre ulteriormente il gap «dobbiamo fare uno sforzo in più per legare il costo del lavoro alla
produttività aggiunge Zanetti , mentre sul piano della formazione va privilegiato il contratto di
apprendistato come strumento di inserimento in azienda».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

MATTEO MENEGHELLO
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Trasporti. L' operatore punta sulla sinergia gommaalta velocità con biglietto unico

Ntv non solo sui binari: parte il progetto Italobus

GIUSEPPE LATOUR  Italo lascia i binari e
diventa anche Italobus. Succederà il prossimo
13 dicembre quando, con il lancio dell' orario
inverna le ,  ne l la  s taz ione a l ta  ve loc i tà
mediopadana di Reggio Emilia farà il suo
esordio il nuovo autobus marchiato Nuovo
trasporto viaggiatori. Partirà da sette città
dell'area: Carpi, Modena, Sassuolo, Parma,
Cremona, Piacenza e Mantova. E permetterà
a i   passegge r i   d i   r i s pa rm ia re   t empo ,
dribblando il sistema di trasporto locale. Una
sperimentazione che Ntv sta già studiando di
riproporre altrove: lo stesso meccanismo sarà
probabilmente utilizzato anche in Campania e
in Veneto.
L'idea fondamentale è allargare il raggio di
influenza della stazione di Reggio Emilia,
facilitando per gli abitanti dei centri vicini
l'accesso alla rete ad alta velocità. Anziché
recarsi con altri mezzi in stazione, si potrà fare
tutto tramite Italo.
Sarà sufficiente andare sul sito dell' operatore
o in biglietteria e acquistare un tagliando
integrato che collegherà le sette città in
questione alla rete già servita dai treni Ntv.
Quindi, per andare da Cremona a Roma si
userà un biglietto unico: un autobus coprirà il tratto fino a Reggio Emilia e, da lì in poi, si viaggerà in
treno. Qualche prezzo serve a completare il quadro: da Cremona a Roma il costo base sarà di 49 euro,
da Piacenza a Napoli di 47 euro, da Parma a Roma di 39 euro, da Parma a Torino di 33 euro.
L'obiettivo è offrire la possibilità di pianificare in maniera più semplice i propri spostamenti, senza
rischiare di perdere le coincidenze e aumentando la sicurezza dei viaggiatori. I biglietti sono acquistabili
già dalla giornata di ieri.
Questi nuovi servizi si portano dietro un rafforzamento del ruolo strategico di Reggio Emilia. Saranno,
infatti, raddoppiate le corse per la stazione sia da Nord che da Sud, passando dalle attuali dodici alle 23
del nuovo orario invernale. I treni Italo partiranno ogni ora facilitando i collegamenti di chi si muove
verso Milano, Torino, Roma e Napoli, ma anche i flussi in arrivo nell' area, favorendone la vocazione
turistica. Il dettaglio delle connessioni Italobus dà l' idea della portata dell' operazione: ci saranno nove
collegamenti giornalieri con Parma, otto collegamenti giornalieri con Modena, sei collegamenti con
Piacenza (tre diretti, tre con fermata a Parma), sei collegamenti giornalieri con Mantova (due diretti,
quattro con fermata a Carpi), sei collegamenti giornalieri con Sassuolo (tutti con fermata a Modena),
quattro collegamenti giornalieri con Cremona (tutti con fermata a Parma), quattro collegamenti
giornalieri con Carpi. Tutte queste tratte disegnano una nuova mappa dell' alta velocità integrata tra
ferro e gomma con al centro la città di Reggio Emilia.
L'innovativo modello è pensato per avare un impatto immediato nella zona ma, chiaramente, è anche
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una sperimentazione che guarda a possibili evoluzioni future, come spiega Fabrizio Bona, direttore
commerciale di Ntv: «Il progetto lanciato in Emilia Romagna rappresenta un grande traguardo per Italo,
ma la società ritiene che questo sia solo il punto di partenza di un più ambizioso programma di
trasporto integrato rotaia/gomma, che potrebbe garantire la copertura dell' alta velocità anche in zone d'
Italia che al momento ne sono sprovviste».
L'area mediopadana, in prima battuta, garantiva particolari caratteristiche, soprattutto in termini di
infrastrutture stradali. Ma, per il futuro, si sta già studiando di replicare questo modello, adattandolo a
regioni come la Campania e il Veneto. Comunque, conclude Bona, «crediamo fortemente
nell'intermodalità tra rotaia e gomma e il lancio del progetto in un territorio di grande laboriosità e di
elevato tasso di innovazione come quello mediopadano non è casuale ed è garanzia di successo».
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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Aiuti pubblici per la ricerca in agricoltura e
forestazione

Concess i one   d i   a i u t i   p ubb l i c i   pe r   l a
real izzazione di programmi di r icerca e
sviluppo di specifici settori o dei comparti
agricolo o forestale. Gli aiuti sono concessi
direttamente all' organismo di ricerca e di
diffusione della conoscenza e non comportano
un sostegno in termini di prezzo dei prodotti
agricoli a favore delle imprese attive nel
settore agricolo. È con il decreto del ministero
delle politiche agricole del 24 novembre 2015
che vengono dettate le regole per l' accesso
agli aiuti di stato per la ricerca nel campo
agricolo. Possono presentare la domanda i
dipartimenti o gli istituti universitari, oppure
enti pubblici di ricerca nazionali, regionali, di
province autonome, e di altri enti territoriali, i
consorzi interuniversitari e gli enti privati e altri
enti che svolgono attività di ricerca non a
scopo di lucro, unicamente se hanno tra i loro
scopi istituzionali la ricerca. Sono ammissibili
le spese di personale relative a ricercatori,
tecnici e altro personale ausiliario nella misura
in cui sono impiegati nel progetto, i costi
relativi a strumentazione e attrezzature nella
misura e per il periodo in cui sono utilizzati per
il progetto, i costi relativi agli immobili e ai
terreni nella misura e per il periodo in cui sono
utilizzati per il progetto, i costi per la ricerca
contrattuale, le conoscenze e i brevetti acquisiti o ottenuti in licenza da fonti esterne alle normali
condizioni di mercato, nonché costi per i servizi di consulenza e i servizi equivalenti utilizzati
esclusivamente ai fini del progetto e le spese generali supplementari e altri costi di esercizio, compresi i
costi dei materiali, delle forniture e di prodotti analoghi, direttamente imputabili al progetto. Sono
considerate ammissibili, ai fini del finanziamento, unicamente le spese sostenute successivamente alla
presentazione della domanda da parte del beneficiario. L' intervento pubblico non può superare il 100%
dei costi ammissibili per la realizzazione di programmi di ricerca e sviluppo nei settori agricolo o
forestale a beneficio degli enti di ricerca.

MARCO OTTAVIANO
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EnbicEnbims: il governo non dimentichi il Meridione

I l  20 novembre si è tenuto a Salerno un
interessante convegno promosso dagli enti
b i l a t e r a l i   E n b i c   e d   E n b i m s   c o n   l a
partecipazione di espert i  nei settori del
terziario, del commercio e della Gdo. Dopo il
saluto del presidente dell' Enbic, Fulvio De
Gregorio, centrato sui diversi aspetti della
gravissima crisi che attraversano le imprese
della Campania con numeri drammatici e
preoccupanti, i l presidente dell ' Enbims,
Federico Iadicicco, ha illustrato la flessibilità
della contrattazione posta in essere tra la Cisal
e le associazioni datoriali chiedendo un
intervento immediato del governo in favore del
mondo delle piccole e medie imprese che
continuano a cessare la propria attività con un
trend assai preoccupante e non solo  in
Campania. Il segretario generale della Cisal,
Francesco Caval laro,  ha da par te  sua
denunc ia to   lo  s ta to  d i  abbandono de l
Meridione è la scarsa incisività della politica
del governo in materia di lavoro, f isco e
previdenza. Al di là degli annunci, infatti, il
Jobs act non ha prodotto nuova occupazione e
sono del tutto mancati sia il taglio della spesa
pubblica improduttiva sia una seria riforma
fiscale. Gli unici due provvedimenti in grado di
recuperare risorse a beneficio della riduzione
del cuneo fiscale e dell' aumento dei redditi dei lavoratori e dei pensionati.
Sono successivamente intervenuti i vari esperti che hanno tutti condiviso la necessità che anche le parti
sociali si mettano in gioco attraverso sistemi di contrattazione che privilegino la trattativa in azienda
rapportandola allo stato della stessa e al settore di appartenenza. Le problematiche delle piccole
imprese sono infatti ben diverse da quelle della Gdo, così come diversi sono le criticità dei territori
meridionali rispetto al resto del paese.
I lavori sono quindi proseguiti con una tavola rotonda sul ruolo degli enti bilaterali e degli organismi
paritetici in materia di formazione e sicurezza sul lavoro. Dalla discussione è emersa la centralità della
formazione quale principale strumento di promozione della cultura della sicurezza, attraverso la
collaborazione tra enti bilaterali e università, come anche la necessità di attivare procedure snelle ed
efficienti per attingere ai fondi europei previsti per la formazione finanziata a favore di imprese e
lavoratori. In conclusione, gli intervenuti hanno sottolineato la necessità di una stretta collaborazione tra
datore e lavoratori in tema di sicurezza, prendendo lo spunto dall' importanza della figura del
rappresentante dei lavoratori per la sicurezza territoriale (Rlst) in un ambito regionale come quello
campano costituito per la stragrande maggioranza da microimprese.
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